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2 E D I T O R I A L

Este evento contó con la laboriosidad, civismo 
y alegría que los caleños y las delegaciones 
nacionales proporcionaron, convirtiendo el 
evento en una fiesta inolvidable y en una 
oportunidad para mostrar sus productos 
verdes, y sus soluciones sostenibles a los 
problemas de la vida cotidiana. En tan sólo 
ocho meses y trabajando unidos los Gobiernos 
nacional, departamental y local lograron sacar 
adelante la COP16, con lujo de detalles, 
habiendo conseguido que cerca de 900 mil 
personas de Colombia y el mundo llegaran al 
Valle y movieran sus economías para la vida, lo 
mismo que conocieran las potencialidades de 
la región pacífica como destino turístico, donde 
salió fortalecida además por obtener beneficios 
por valores superiores a los 500 millones de 

pesos en negocios verdes. Desde luego, la 
ganadería colombiana y vallecaucana no podía 
quedarse atrás, de manera que varios de 
nuestros asociados tales como el Dr. Alejandro 
Guzmán Maldonado de Agropecuaria Tinajas 
SAS, quien basa la sostenibilidad del predio en 
un manejo holístico mediante la configuración 
de sistemas product ivos biodiversos, 
adaptándolos a los retos del cambio climático 
desde su famiempresa y, Adriana Velasco y 
Juan Pablo Arboleda de la Hacienda La 
Silvestre, dentro de la agenda paralela avalada 
por Naciones Unidas llevada a cabo en la 
Univalle, por intermediación de un grupo 
intersectorial ambiental del sur del Valle del 
Cauca, que combina ganadería sostenible 
productiva e involucra suplementación con

CONSERVACIÓN, SOSTENIBILIDAD 
Y BIODIVERSIDAD

olombia es una de las Naciones con mayores posibilidades de impacto ambiental positivo 

Cen el mundo, como muy bien lo acaba de demostrar la convocatoria a la COP16, realizada 
en Cali desde el 21 de octubre al 1° de noviembre, que contó con delegaciones de 170 

países del orbe, quienes participaron en 420  eventos académicos programados en las dos zonas 
en que fue organizado el evento, marco en el cual fueron presentadas más de 30 propuestas de 
diferentes países que contemplan iniciativas, compromisos, convenios y metas mediante las 
cuales las partes se obligan a realizar acciones concretas orientadas a enfrentar los desafíos de la 
crisis climática y la pérdida de la biodiversidad, con plazo máximo de haberlas cumplido en el año 
2030. 

Por: Leidy Diana Hincapié Bermúdez
Gerente       
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girasol con un emprendimiento agroecológico 
turístico, presentaran sus procesos de 
ganadería sostenible y productiva en el 
contexto de la región ante la COP16 siendo 
recibidas sendas exposiciones con vivo interés 
por los asistentes a cada evento. La 
experiencia de Agropecuaria Tinaja SAS fue 
realizada en el Hotel Intercontinental asignado 
como Zona Azul en el programa destinado por 
la organización del evento para los invitados 
locales y delegaciones internacionales, dado 
su componente ambiental.

De la misma manera, en el Hotel Sonesta en 
Cali, se realizó en jornada continua de 8:00 
a.m. hasta las 6:00 p.m. por parte del Gremio 
Ganadero en su conjunto liderado por 
Fedegan, el 28 de octubre, bajo la dirección de 
su área de Ganadería Sostenible en 
coordinación con diferentes instituciones como 
la Universidad Externado de Colombia, 
Conaga Bic SAS, empresa de asesorías y 
gestión ambiental, y Dirección de Operaciones 
de Asuntos Ambientales de la Asociación 
Colombiana del Petróleo (ACP) que a su vez 
dieron a conocer sus procesos y enfoques, en 
los paneles que moderaron, en los distintos  
segmentos en que fueron presentados, dentro 
de ese foro magnífico que contó con la 
intervención de personalidades y académicos 
de alto perfil en cuatro campos específicos y 
otros enfoques que alimentaron el debate que 
relacionó productividad y sostenibilidad 
medioambiental: 

“Derechos ambientales: educación, reflexión y 
c o n t r a t a c i ó n  e n  e l  c o n t e x t o  d e  l a 
biodiversidad”; “Viabilidad de proyectos con 
base en soluciones sostenibles que incorporen 
elementos diferenciadores de innovación e 
investigación”; “Retos y oportunidades para la 
implementación de la economía circular en 
Colombia” y, “Funciones de la Federación 
Colombiana de Ganaderos, el compromiso de 
los ganaderos de cara a la sostenibilidad aliada 
a  la  product iv idad,  y  los  índ ices de 
biodiversidad”, relacionados, entre otras,  con 
las plantas, la fauna freática, entre otros, en el 
contexto de la ganadería sostenible, espacios 
donde el gremio ganadero instó a los 
productores a adoptar sistemas amigables con 
el medio ambiente y la articulación de acciones 

que propendan por la biodiversidad, orientados 
a la sostenibilidad con perspectiva ambiental. 

De tal manera que felicitamos a nuestros 
asociados citados y todos cuantos hicieron 
posible esta jornada dentro del COP16. Desde 
estas páginas agradecemos su compromiso y 
consciencia ambiental. Y sumándonos a 
Manuel Gómez, director del programa de 
ganadería sostenible de Fedegan quien dijo en 
su charla de la COP16: “El 80% de los 
ganaderos tiene pequeños hatos y viven en 
condiciones de pobreza, pero son a la vez los 
custodios de la naturaleza en el país” 
queremos exaltar la labor constante de los 
pequeños ganaderos que antes y después de 
la COP16, han defendido y protegen la 
naturaleza y su biodiversidad. 

Sea el COP16, un punto de inflexión para 
reflexionar sobre la función que estamos 
desempeñando como agricultores y ganaderos 
ante los desafíos del cambio climático, la 
merma de la biodiversidad y las acciones de 
conservación, protección, restauración, 
promoción, proyección y replicación que 
estamos desarrollando para producir de forma 
sostenible y productiva, fortaleciendo la 
biodiversidad.  

3E D I T O R I A L DICIEMBRE 2024
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Los jóvenes aportan una visión fresca y con 
mayor capacidad para adoptar nuevas 
tecnologías, tales como el uso de herramientas 
digitales para el manejo y control del ganado, o 
prácticas agroecológicas que reducen el 
impacto ambiental de la actividad ganadera. 
Además, su formación en áreas como la 
administración y la sostenibilidad permite una 
gestión más eficiente y responsable, lo que es 
clave para mejorar la competitividad de la 
ganadería colombiana en el mercado global.

Cogancevalle, a partir de la sugerencia de un 
Asociado en una Asamblea general decidió 
apostarle a la motivación de los jóvenes para 
involucrarlos en la actividad ganadera, 

considerando la posibilidad de reemplazar a 
sus padres o familiares en unos años en el 
ejercicio de administrar la ganadería en el Valle 
del Cauca. En este proceso que inicio desde 
enero de 2023 participan actualmente 38 
jóvenes entre los 10 y 15 años que se reunieron 
por primera vez el 30 de septiembre de 2023 en 
una actividad organizada por Cogancevalle 
donde se realizaron diferentes actividades de 
capacitación y recreación relacionadas con la 
producción de leche donde se les enseñó a los 
jóvenes como es el proceso de producción y se 
permitió realizar parte del proceso al mismo 
tiempo que se realizaban actividades lúdicas 
dirigidas por un recreacionista para hacer 
amenas las actividades con los jóvenes.

RELEVO GENERACIONAL DE LA GANADERÍA 
EN EL VALLE DEL CAUCA 

a participación de los jóvenes en el relevo generacional de la ganadería en Colombia es 

Lfundamental para asegurar la continuidad, innovación y sostenibilidad de este sector clave en 
la economía y cultura del país. La ganadería colombiana enfrenta desafíos como el 

envejecimiento de su fuerza laboral, la necesidad de modernización y la creciente demanda de 
prácticas más sostenibles. Ante estos retos, es crucial fomentar el interés y la inclusión de las 
nuevas generaciones en la actividad ganadera, promoviendo su capacitación y empoderamiento en 
el sector.

M.V.Z. M.Sc. Jorge Humberto Guerrero Quiceno
Director Técnico Cogancevalle      
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Hoy, un poco más de un año después de haber 
realizado esta primera actividad se han 
real izado 5 encuentros en di ferentes 
ambientes, donde se han visitado sistemas 
productivos para interactuar con las vacas y 
terneros; ordeñando, suministrando la leche a 
terneros, realizando prácticas de manejo y 
aprendiendo el proceso de transformación de 
la leche para producir algunos subproductos 
como e l  queso,  yogur t ,  en t re  o t ros . 
Adicionalmente, también se han realizado 
algunas actividades recreativas como paseo a 
caballo y juegos que siempre involucran las 
a c t i v i d a d e s  d e  l a  g a n a d e r í a .

Todavía se reciben jóvenes que quieran 
pertenecer  a l  programa “Juventud 
Ganadera”. Por eso señor Asociado a 

Cogancevalle, si le interesa inscribir su hijo, 
nieto o familiar que tenga entre 10 y 15 años, 
solo debe enviar un mensaje al correo:

dir.tecnico@cogancevalle.com con sus 
datos personales y mencionando el interés de 
participar y posteriormente será contactado 
para informar de los eventos futuros que se 
realizarán con este grupo de jóvenes.

Por último, no se puede olvidar que la 
participación juvenil no solo garantizará la 
continuidad del sector, sino que también 
permitirá el desarrollo de una ganadería más 
moderna, eficiente y sostenible, contribuyendo 
al desarrollo rural y a la seguridad alimentaria 
del país.

tip ganadero
Amigo ganadero: El relevo generacional en las diferentes actividades ganaderas cada vez se ve más afectado porque los 

jóvenes están ejerciendo otras actividades que no se relacionan con el campo. Ayúdenos a motivar a los jóvenes a 
participar de la actividad agropecuaria y a despertar el amor por el campo.  El programa Juventud Ganadera

es una buena oportunidad para este propósito.

DICIEMBRE 2024J U V E N T U D   G A N A D E R A
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Sin embargo, cuando se evalúa el impacto 
económico y social que genera esta actividad 
ganadera en el Departamento recobra gran 
importancia, por tener una responsabilidad 
sobre al menos 300.000 familias que directa o 
indirectamente dependen de esta actividad 
productiva, incluyendo los canales de 
comercialización. Al mismo tiempo, cuando se 
analizan los beneficios que tiene la base social 
de Cogancevalle y el nivel de compromiso que 
puedan tener las instituciones regionales con 
sus asociados, según lo refieren diferentes 
personas que lideran gremios como Fedegan, 
Analac, Cipav, entre otros, en el Valle del 
Cauca se tiene uno de los mayores impactos 
con actividades técnicas que tienen objetivo 
netamente productivo, a través del gremio 
local. Este resultado es producto de un trabajo 

que se viene realizando con un objetivo muy 
claro en los últimos dos años, donde se ha 
mejorado la comunicación con al menos 25 
instituciones públicas y privadas que poco 
conocían de la actividad ganadera en el 
Departamento y hoy ya incluyen a los 
ganaderos y sus sistemas productivos en 
diferentes proyectos, inclusive, son tenidos en 
cuenta en algunos planes de gobierno 
municipales donde se habla de mejoramiento 
de vías, lo cual ha sido una de las limitantes 
según lo manifestado por los productores.

Uno de los ejemplos se ha tenido con la 
Secretaria de Desarrollo Rural de Agricultura y 
Pesca del Departamento del Valle, quien a 
través de las actividades realizadas por 
Cogancevalle, sumado a su gran interés por

I N S T I T U C I O N A L

COGANCEVALLE, EMPRESA LÍDER EN LAS 
ACTIVIDADES DE REPRESENTACIÓN 

DEL GREMIO GANADERO VALLECAUCANO 
ANTE INSTITUCIONES A NIVEL NACIONAL  

e acuerdo al censo nacional que nos muestra Fedegan respecto al número de bovinos en el 

DValle del Cauca, el departamento posee una participación del 1,6% del inventario ganadero 
colombiano, y es tal vez esta situación que no permite que el Valle del Cauca sea visible y 

cuente con oportunidades en múltiples ocasiones en la ejecución de proyectos o la entrega de 
beneficios por parte del gobierno nacional. 

M.V.Z. M.Sc. Jorge Humberto Guerrero Quiceno
Director Técnico Cogancevalle      

DICIEMBRE 2024
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acercarse a la actividad, fue invitada a uno de 
los sistemas productivos referentes del 
Departamento para mostrar el detalle de cómo 
se desarrolla esta actividad ganadera y el 
impacto que tiene en lo ambiental, social, 
económico y productivo. Este t ipo de 
actividades ha permitido visibilizar de muy 
buena manera la actividad productiva en el 
departamento y lograr su inclusión en los 
proyectos de la gobernación, al entender el 
gran avance que se tendría en temas 
ambientales si se incluye la ganadería en los 
diferentes proyectos.

Por otro lado, Cogancevalle a través del equipo 
técnico, ha realizado un seguimiento detallado 
de todas las dificultades que han tenido los 
productores de leche especialmente durante 
este año 2024, debido a la disminución de 
precios pagados al productor por diferentes 
razones, entre las que se pueden resaltar una 
disminución en el consumo de leche y las 
importaciones de leche en polvo. Como gremio 
se ha realizado el análisis detallado entre los 
pequeños y grandes productores, presentando 
considerables diferencias en precios. Esta 
información ha sido discutida en diferentes 
momentos durante el año y muy especialmente 
en el foro realizado el pasado 12 de 
septiembre, donde participaron más de 50 
ganaderos, quienes tuvieron el espacio para 
mencionar su problemática y al mismo tiempo 
p r o p o n e r  a l g u n a s  e s t r a t e g i a s  o 
recomendaciones que ayudarían a salir de la 

crisis. En este foro que contó con el apoyo de 
Fedegan y Analac se aclaró en detalle las 
razones por las que se está presentando la 
crisis de precios. El resultado final de esta 
actividad fue la elaboración de un documento 
con todo el diagnóstico y las propuestas que 
C o g a n c e v a l l e  l o g r ó  c o n s o l i d a r  e n 
representación de los ganaderos de la región. 
Este documento se envió a la ministra de 
agricultura Dra. Martha Viviana Carvajalino con 
copia a diferentes instituciones, donde se 
incluyeron algunas alcaldías que podían 
apoyar desde sus posibi l idades a los 
ganaderos vallecaucanos en diferentes 
regiones para salir de la crisis de precios lo más 
pronto posible. Para conocer el documento 
completo  env iado a  min is ter io  de 
agricultura véase en  www.cogancevalle.co

En temas de seguridad, Cogancevalle continúa 
gestionando nuevas alternativas de apoyo que 
permitan tener mayor tranquilidad con respecto 
a la posibilidad de algunos acontecimientos de 
inseguridad como invasiones en predios, 
extorciones y abigeato en las explotaciones 
ganaderas.

En otras actividades de representación, 
Cogancevalle logró tener participación en la 
Mesa Agroclimática del Valle liderada por la 
FAO, con el propósito de obtener información 
sobre los impactos generados por los 
fenómenos climáticos en los diferentes 
sistemas productivos, y esta información,
cruzarla con la proyección de las condiciones 
climáticas y así informar y prevenir a los 
productores del impacto negativo que puedan 
generar los fenómenos climáticos como el niño 
o la niña.

De la misma forma, se tiene constante 
participación en la Mesa Departamental del 
Plan de Racionalización de plantas de 
Beneficio Animal PRPBA que preside la 
Secretaria de Desarrollo Rural, Agricultura y 
Pesca la Dra. Ángela Yaneth Reyes B., donde 
el objetivo es informar los resultados de la 
socialización de los lineamientos de la 
autorización sanitaria para el funcionamiento 
de las plantas de beneficio animal y realizar el 
seguimiento del estado actual sanitario de las 
plantas de beneficio.

DICIEMBRE 2024I N S T I T U C I O N A L
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Todo esto con el propósito de informar a los 
ganaderos de las decisiones que se puedan 
tomar respecto al beneficio de bovinos. 

Para Cogancevalle atender las solicitudes de 
sus Asociados siempre es una prioridad, y fue 
gracias a esto que se gestionó con el SENA un 
nuevo curso de operación de maquinaria 
pesada (tractorismo), donde 38 colaboradores 
de diferentes sistemas productivos del Valle 
lograron certificarse en esta competencia. 

En relación a la sanidad de la región, también 
se ha participado de las reuniones realizadas 
por Vecol para definir las estrategias del 
programa de “Excelencia Sanitaria”, que tiene 
por objetivo hacer un diagnóstico y socializar 
los resultados de las principales enfermedades 
que afectan los bovinos en el Valle del Cauca. 
Este proyecto que empezó en el año 2023, está 
en su recta final, donde tendrá una reunión con 
los productores para socializar los resultados y 

establecer un plan de manejo preventivo, 
o r ien tado  a l  con t ro l  e fec t i vo  de  las 
enfermedades que mayor impacto económico 
y  product ivo t ienen en la  ganader ía 
vallecaucana.

Con el  desarrol lo de estas múl t ip les 
actividades, seguimos trabajando en función 
del bienestar del gremio ganadero y de su 
visibilización en esta zona del país, hasta lograr 
la inclusión en todos los planes de desarrollo 
que sean plateados por el Gobierno Nacional y 
las diferentes entidades públicas y privadas.

DICIEMBRE 2024 I N S T I T U C I O N A L
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El predio, que antes era un cultivo de piña en un 
terreno escarpado y difícil, ubicado en Dagua, 
Valle del Cauca, en sus manos cambió de 
vocac ión product iva  a  ganader ía  en 
silvopastoreo, destinada a generar una cultura 
ganadera sostenible con perspectiva medio 
ambiental y a regenerar sus suelos y sus 
pastos, avanzando en su mejoramiento 
integral, interviniendo su topografía obrando 
curvas de nivel para su arborización y la 
generación de un microclima ideal para atraer 
fauna silvestre, a la par que sembrando 
praderas y leguminosas, además de arboledas 
para sombrío, con buen manejo de aguas de 
riego y escorrentías, creando condiciones para 
garantizar su biodiversidad y bienestar animal. 
Además de la conservación de las razas 
Hartón de Valle, y Blanco orejinegro, y su 
nutrición verde, basada en silvopastoreo y 
pasturas, agua y sal, habiéndose logrado una 

notable transformación y mejorando su 
rentabilidad. 

LA IV SEMANA DE LA GANADERÍA VALLECAUCANA 
SOSTENIBLE: MOTIVADORA Y ENRIQUECEDORA

a IV versión de la Semana de la Ganadería Vallecaucana Sostenible de Cogancevalle, 

Lpremió al productor de Hartón del Valle y Blanco Orejinegro dagüeño Enrique Villegas 
Tascón con el trofeo “Carlos Hernán Molina Castro” por sus aportes a la Ganadería 

Sostenible y la gran convicción para desarrollar Prácticas Amigables con el Medio Ambiente y sus 
notables desarrollos alcanzados en la finca demostrativa “El Agrado” con base en la implantación 
de un sistema silvopastoril, pensado para que subsista en el tiempo y llegue a ser un legado para 
las futuras generaciones.

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle       

Lo invitamos a ver el video completo 
presentado en el evento de clausura, del 
predio el Agrado por parte de su propietario 
donde muestra toda la evolución del sistema 
por más de 15 años en siguiente código 
QR.
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En el importante evento de clausura de la IV 
Semana de la Ganadería Vallecaucana 
Sostenible celebrado el sábado 28 de 
septiembre en Tuluá, en la sede deportiva del 
colegio Franciscano, concurrieron en calidad 
de expositores de alto perfil académico las 
Doctoras: Gloria Lentijo, directora de National 
Audubon Society, y María Cristina Amézquita 
matemática. PhD. en Ciencias Ambientales, 
investigadora, consultora internacional y 
docente universitaria. 

De la misma manera que la Ingeniera Nasly 
Fernanda Vidales, subsecretaria de Medio 
Ambiente de la Gobernación del Valle del 
Cauca quien tradicionalmente ha acompañado 
este evento anual, y desde la institucionalidad 
impulsa y acompaña proyectos de iniciativa 
ganadera sostenible, habiendo sido también 
galardonada con el Premio Molina Durán en el 
marco de esta nueva versión de la Semana de 
la Ganadería Sostenible de Cogancevalle. 
Quien además participó del programa 
académico del evento con su charla: 
“Ganadería Sostenible, una apuesta a la 
adaptación al cambio climático” que sirvió de 
información, formación y motivación dirigida a 
los productores ganaderos interesados en la 
reconversión sustentable de la ganadería en la 
región. 

Asociado al evento, como es tradicional se 
llevó a cabo el encuentro de ganaderitos, en el 
que 28 jovencitos orientados a la formación en 
la vida del campo y la ganadería, adquirieron 
nuevos conocimientos disfrutando de una 
mañana formativa y recreativa, programa 
promovido por Cogancevalle que busca ir 
creándoles lazos con la vida rural y la actividad 
económica ganadera. 

Por su parte el M.V.Z., M.Sc. Jorge Humberto, 
coordinador del evento, en su presentación del 
programa de ganadería sostenible de 
Cogancevalle, disertó sobre el proceso de 
implementación de los SSI en el Valle del 
Cauca, sus desarrollos y logros, lo mismo que 
instó a los ganaderos a sumarse a estas 
prácticas amigables con el medio ambiente de 
cara a hacerle frente a la realidad inobjetable 
de la crisis climática.

Ganadería para las Aves: Los Chagualos, 
una finca demostrativa 

Sorprendente y muy interesante resultó para 
los ganaderos asistentes a la IV versión de la 
Semana de la Sostenibilidad Ganadera, la 
investigación sobre aves en la ganadería 
vallecaucana desarrollada por la Dra. Ph.D. 
Gloria Lentijo quien disertó bellamente sobre 
este tema, en perspectiva medioambiental y 
hacia la relevancia de la biodiversidad (tan 
apropiado por estos días de la COP 16). Lentijo 
en su aproximación partió de la importancia de 
hacer alianzas con actores regionales y 
nacionales para influir en el financiamiento de 
la producción amigable con las aves. Definir 
prácticas y priorizar aquellas que sean más 
costo-eficientes, y en ese orden, desarrollar un 
programa en la finca de “Plantas para las aves” 
como se ha hecho en la Reserva “Los 
Chagualos”. Y explicar esas prácticas 
beneficiosas para las aves, la naturaleza y los 
productores mediante manuales producidos. 
La ganadería para las aves, según lo refirió la 
especialista es un canto a la sostenibilidad.

I N F O R M E
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El objeto de estas prácticas es la promoción de 
la conservación de las aves y la biodiversidad 
con beneficios ganaderos: las aves existen en 
todos los ecosistemas sólo basta agudizar el 
oído y la vista y percibirlas, de hecho tenemos 
una conexión ancestral con las aves, en 
nuestro país se calcula que hay (clasificadas) 
1954 especies de aves, 84 de las cuales son 
endémicas, además de las 158 especies 
migratorias que proceden de Norteamérica y 
23 más de Sudamérica, de manera que goza 
de un privilegio biogeográfico envidiable, indicó 
la especialista, y exhortó a los ganaderos a 
ejercer su lugar de agentes dinámicos de la 
economía y promotores del cambio en los 
ecosistemas naturales: 

“ U n a  g a n a d e r í a  m á s  s o s t e n i b l e 
ambientalmente será más rentable, como se 
puede observar cuando se pasa del manejo 
tradicional (descuidado y refractario al cambio) 
a una rotación eficiente de potreros y la 
liberación de espacios para la conservación; 
esto se traduce en productividad; en más 
animales por hectárea, con más comida y 
bienestar; pasar de utilizar insumos costosos y 
contaminantes a implementar sistemas 
ganaderos sostenibles (que suponen aumento 
de la cobertura) generadores de mayor 
b i o d i v e r s i d a d  q u e  p r o v e e  s e r v i c i o s 
ambientales como control de plagas; pasando 
de pocas áreas de conservación desequilibra a 
la naturaleza con presencia de bosques y 
cuidando el agua y los suelos, traduciéndose 
en mejoramiento integral de la finca y 
excelentes condiciones para que florezca la 
biodiversidad y sean bienvenidas las aves”. 

Se trata de considerar qué hacen las aves y 
qué se puede hacer en la finca según sean 
aves generalistas o especialistas y convertir la 
oferta ambiental en un paraíso promoviendo 

áreas con vegetación (natural) y corredores 
(bosques) de conectividad, rescatar árboles 
que nacen en el potrero lo mismo que la 
regenerac ión  natura l  en  áreas  poco 
productivas y dejar que las aves hagan su 
trabajo de diseminación de semillas. La 
doctora Lentijo explicó los diferentes arreglos 
en sistemas ganaderos sustentables: 
“Planificar el predio teniendo en cuenta las 
aves ayuda a tener una guía para mejorar 
condiciones en la finca; tener espacios de 
conservación y producción que coexistan en el 
mismo predio, y aprovechando los recursos 
que se tengan. Los elementos a tener en 
cuenta en la planificación son 1. Mapa actual 
de la finca 2. Lista de aves de la finca 3. Análisis 
del estado actual de la finca según indicadores 
4. Mapa de la finca soñada y plan para llegar a 
ella”, preciso Lentijo, quien además dio 
indicaciones sobre avistamiento de pájaros.

La Industria Ganadera Mundial Frente al 
Cambio Climático  
 
Es el título de la excepcional conferencia 
dictada por María Cristina Amezquita Ph.D en 
Ciencias Ambientales quien conceptualizó la 
realidad del Cambio Climático y los gases de 
efecto invernadero (GEI) en el contexto 
mundial y nacional, aclarando  que estos son 
un producto de la industrialización; en este 
evento resalto que la FAO calcula sus 
emisiones de gases de efecto invernadero 
(GEI) y las estimaciones de sus emisiones de 
GEI, según tipos de ganadería y la forma como 
se desarrolla. Habiendo abordado el tema de la 
captura de Carbono en ganadería en pastoreo, 
la situación en ese sentido de la ganadería en 
Colombia; y el compromiso de Colombia ante 
la Cumbre Climática de París 2015 de convertir 
al 2030 la ganadería degradada en ganadería 
sostenible:

tip ganadero
Amigo ganadero: Sabía que la ganadería desarrollada en pastoreo es carbono negativo, es decir, tiene la capacidad de 

capturar mayor cantidad de gases de efecto invernadero (GEI) de los que emite y que en Colombia casi el 100% de los 
modelos productivos ganaderos se desarrollan en libre pastoreo. Además, las ganaderías con modelos silvopastoriles 

liberan mayor cantidad de oxígeno y su nivel de captura es mayor.

I N F O R M E
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“No tiene discusión que las actividades 
humanas están causando el cambio climático, 
haciendo que las olas de calor, los deshielos y 
tsunamis sean cada vez más fuertes”.

Según lo refirió la investigadora, la industria 
ganadera, en el contexto mundial, refiere a la 
actividad económica que consiste en la cría y 
cuidado de los animales domesticables para la 
producción, mercadeo y consumo humano de 
leche, carne huevos, pieles, cuero, lana y otros 
subproductos; hay ganadería nómada; en 
pastoreo, en zonas templadas, tropicales, 
nativas y sembradas, constituyendo el tercer 
mayor bioma del mundo, ocupando el 25% del 
área terrestre, en Suramérica se desarrolla en 
p a m p a s ,  s a b a n a s  n a t i v a s ,  v a l l e s  y 
piedemontes interandinos, sabanas del trópico 
alto, y altiplanos, cuya nutrición se basa en 
pasturas y silvo-pasturas, contrariamente a la 
industria ganadera de los países desarrollados 
y emergentes, que necesitan producir más 
porque consumen más, y nutre sus ganados 
con concentrados en confinamiento cuyo 
impacto climático es mayor, de hecho, el 97% 
de la ganadería del mundo se produce en 
confinamiento y solo el 3% en contraste con los 
ganados en pastoreo sostenible. Amezquita, 
sostiene, finalmente, que la industria ganadera 
bovina genera únicamente el 2,99% del GEI 

que se emite en el planeta, y siendo que el 
ganado en pastoreo representa sólo el 3% de 
ese porcentaje resulta irrelevante dados los 
servicios ambientales que puede generar. En 
realidad está contribuyendo a la preservación 
del medio ambiente. 
       
En la entrega de los reconocimientos 
estuvieron presentes Enrique José Molina 
Durán y Carlos Hernando Molina Durán hijos 
del productor y asociado a Cogancevalle 
(q.e.p.d.) que le da nombre al premio, y adalid 
de la Reserva Natural el Hatico, hacienda 
pionera del proceso de desarrollo de la 
ganadería sostenible en Colombia, y para 
quienes igualmente va nuestra gratitud por sus 
desvelos en función de contribuir a la 
reconversión sostenible de la ganadería 
colombiana. 

La clausura de IV Semana de la Ganadería 
Vallecaucana Sostenible dejó un alentador 
mensaje en los corazones de los asistentes en 
cuanto que trabajan conscientes de la 
necesidad de hacer frente a los desafíos del 
cambio climático, desarrollando sistemas agro-
silvo-forestales y creando condiciones para 
que perviva la biodiversidad. Así mismo como 
es de destacar el contenido de sendas 
exposiciones, por su calidad y pertinencia. 

¿LE GUSTARÍA LEER LA REVISTA
COGANCEVALLE EN FORMATO DIGITAL?

ESCANEE EL SIGUIENTE CÓDIGO CON SU CELULAR Y AYUDENOS 
A CONTESTAR ESTA INQUIETUD, MUCHÍSIMAS GRACIAS

I N F O R M E
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según lo confirmó la Ministra de Ambiente de 
Colombia Susana Muhammad quien recibió la 
presidencia de este encuentro mundial Cop16, 
de manos del Ministro de Ecología y Medio 
Ambiente de China Huang Runqiu, en el marco 
de la inauguración del evento mundial,  entre 
los cuales se contaron además de Runqiu, el 
Secretario General de Naciones Unidas 
Antonio Guterres y los presidentes de Armenia 
Vahang Khachaturyan; Guinea Bissau Ümaro 
Sissaco; Gobierno Transicional de la República 
de Haiti Leslie Voltaire; de Surinam Chan 
Shatoki; David Choquehuanca vicepresidente 
de Bolivia; Minrelaciones Exteriores de El 
Salvador Alexandra Hill; el Ministro del Poder 
Popular de Venezuela Yvan Gil; el Ministro de 
Relaciones Exteriores Luis Gilberto Murillo y el 
presidente de Colombia Gustavo Petro Urrego 
quien destacó en su intervención de instalación 
de la COP16, Cali, como “un evento cumbre del 
pueblo y un símbolo del cambio que demanda 

el planeta”. Por su parte el secretario de la ONU 
afirmó: “La crisis ambiental global es una 
guerra contra la naturaleza y es urgente 
restaurar su armonía con nuestro planeta” 
habiendo convocado a los países a presentar 
“planes claros alineados con los objetivos de 
conservación global y fomentar la movilización 
de recursos financieros públicos y privados con 
este fin” y cerró diciendo: “la biodiversidad es 
nuestra aliada, debemos dejar de pasarla 
inadvertida a preservarla”. 

En efecto, la COP16 fue un evento importante 
en que se logró poner a Colombia en el primer 
plano de la actualidad mundial de signo 
positivo en medio de las guerras y catástrofes 
que abocan otros países del mundo, a la par 
que a Cali la capital del Valle del Cauca y de la 
Alegría, a la que visitaron durante ese lapso 
900.000 mil personas.

LA COP16: UN EVENTO HISTÓRICO 
SOBRE EL MEDIO AMBIENTE 

n la COP16 o “Convenio entre las partes, décimo sexto” celebrado en Cali, Valle del Cauca, 

Ea partir del 21 de octubre hasta el 1° de noviembre, convergieron varios jefes de Estado, 
dignatarios de 170 delegaciones oficiales de sendos países y 14.500 participantes y 

negociadores...

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle       
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Ello, en medio de actos académicos y 
reuniones de negociadores y convenios 
dirigidas a la promoción, defensa, rescate y 
proyección del medio ambiente, para enfrentar 
la pérdida de biodiversidad, las amenazas y 
catástrofes generadas por la crisis del cambio 
climático, habiéndose logrado financiamiento 
de acciones y compromisos dirigidos a 
contener, mitigar o adaptarse a los riesgos y 
efectos generados por este fenómeno.

El éxito del grandioso evento se debió al trabajo 
coordinado del Gobierno Nacional, la 
Gobernación del Valle del Cauca y la Alcaldía 
de Cali, que convocaron no únicamente a los 
líderes ambientales y signatarios tradicionales 
de esta conferencia internacional, sino a la 
empresa privada y al pueblo laborioso del país, 
dividiéndose en dos los espacios de realización 
el evento: la Zona Azul, los lugares donde se 
llevaron a cabo las conferencias y convenios, y 
la Zona Verde, más amplia, donde se 
organizaron los Negocios Verdes y las 
Economías de la Biodiversidad distribuidos 
alrededor del centro de Cali y el Bulevar del Río 
y otros espacios emblemáticos de la ciudad, 
donde la multitud de los turistas pudieron 
acceder a los productos biodiversos de 
distintos lugares del país y soluciones 
sostenibles a problemas del diario vivir, así 
mismo como se programaron eventos 
artísticos y culturales sensibles, a los que el 
público asistió gratuitamente.

Colombia presentó su plan de acción que 
incluyó cuatro apuestas, seis metas nacionales 
medibles y alcanzables y 191 acciones 
formalizadas en una hoja de ruta para el Plan 
de Acción de Biodiversidad (con enfoque 
participativo) para contribuir al cumplimiento de 
las 23 metas del Marco Global Kunming 
Montreal, determinadas en la anterior 
“Conferencia de Naciones Unidas, o COP15, 
con lo cual se unió a la lista de 33 países que 
presentaron cada uno su plan de acción para 
proteger la biodiversidad al 2030.  

El COP 16 fue exitoso también en términos de 
la preparación de sus escenarios destinados a 
la cumbre propiamente dicha, de los espacios 
de participación de la gente y su logística de 
transporte, alojamiento y alimentación, 
desplazamientos de los invitados, y agenda, 
aunque en los primeros días de la primera 
semana, hubo cambios y ajustes de última 
hora, en los espacios previstos para la 
realización de la agenda dentro del evento 
complementario a la COP16, denominado 
“Encuentro Internacional de Economías para la 
vida” evento anexo a la COP16, del que 
participaron más un centenar de delegaciones 
del país y el mundo, convocados por Ecoovida 
2024.

R E P O R T A J E  A M B I E N T A L
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El encuentro Ecoovida fue el movimiento 
solidario encargado de la integración de redes 
de empresas solidarias y de la búsqueda de 
financiación y mercadeo para las formas 
asociativas populares y comunitarias que 
constituyen las economías de la vida, 
organizado por la Unidad Solidaria de la 
Presidencia de la República, celebrado del 22 
al 26 de octubre dentro de la COP16. Es de 
anotar que en el marco de dicho evento la 
revista Cogancevalle fue postulada por el 
Círculo de Periodistas de Cali, para formar 
parte como medio solidario de la Red de 
medios comunitarios del CPC-Fecolper, ante la 
Unidad Solidaria de Colombia.

Durante la semana se realizaron jornadas 
a c a d é m i c a s  y  d i e z  f o r o s  t e m á t i c o s 
desarrollados por líderes de diversas naciones 
y etnias, y salidas de campo por diversos 
municipios y predios con enfoque sostenible, 
varios de ellos de nuestros Asociados. Al acto 
de clausura de Ecoovida celebrado, al sur de 
Cali en el Park 66 concurrieron 800 líderes 
internacionales, donde veinte delegados de 
dichas plataformas para la economía social, 
ante la COP16, leyeron sus conclusiones sobre 
el promisorio encuentro. Los miembros de 
asociaciones solidarias y comunitarias del 

mundo convocadas, tanto personalidades 
gubernamentales, entre los que se contaron la 
segunda vicepresidente y Ministra del Trabajo 
de España y Economía Social Yolanda Díaz 
Pérez, el Ministro de Relaciones Exteriores 
Luis Gilberto Murillo; el Director de Prosperidad 
Social Gustavo Bolívar y la Ministra de Medio 
Ambiente Susana Muhammad quienes con sus 
intervenciones refrendaron los compromisos 
adquiridos en dichas jornadas y Mauricio 
Rodríguez Amaya director de la Unidad 
Solidaria de la Presidencia de la República 
quien se manifestó satisfecho con los logros y 
la metas cumplidas en el marco del encuentro, 
y coincidió con la Ministra Díaz Pérez en la 
disposición de ambos gobiernos de seguir 
fortaleciendo el modelo solidario. 

Cabe destacar la participación de varios 
asociados de Cogancevalle que estuvieron 
presentes con sus propuestas ganaderas 
productivas sostenibles habiendo puesto a 
consideración de las delegaciones visitantes 
experiencias y logros, dentro de la agenda 
desarrollada en espacios de la Zona Azul, del 
COP16, son ellos: Álvaro Guzmán Maldonado, 
Juan Pablo Arboleda, La Reserva Natural el 
Hatico y Hacienda Lucerna S.A.S.   

R E P O R T A J E  A M B I E N T A L
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Los servicios agropecuarios pueden incluir 
diferentes actividades de asistencia técnica, 
asesoría en el uso de tecnologías, capacitación 
en prácticas sostenibles o en otros temas 
propios del sistema productivo, apoyo en la 
proyección del sistema productivo con todos 
sus riesgos. También suelen abarcar el acceso 
a insumos de calidad, como semillas, 
fertilizantes y agroquímicos, así como el apoyo 
en la  comerc ia l izac ión para que los 
productores puedan tener mejores precios y 
puedan llevar sus productos al mercado de 
manera más competitiva.

La consultoría y la asesoría técnica que brinda 
Cogancevalle a sus Asociados, permiten a los 
productores aplicar prácticas sostenibles 
avanzadas, optimizando el uso del agua y los 
recursos  d ispon ib les .  As í  m ismo,  la 
digitalización en el campo, a través de la 

sistematización de la información y el uso de 
plataformas de monitoreo como el software 
ganadero, que es otro aspecto cada vez más 
relevante, ayudando a tomar decisiones 
informadas basadas en datos.

La prestación de estos servicios no solo 
impulsa la productividad, sino que también 
fomenta el desarrollo sostenible, ayudando a 
los ganaderos a mejorar la calidad de vida 
p r o p i a  y  l a  d e  s u s  c o l a b o r a d o r e s , 
contribuyendo a la seguridad alimentaria de la 
región. En conjunto, estos servicios son una 
p i e z a  c l a v e  e n  l a  m o d e r n i z a c i ó n  y 
sostenibilidad del sector agropecuario, 
promoviendo la innovación y la resiliencia 
frente a los desafíos del futuro. A continuación, 
se recuerda los servicios que Cogancevalle 
ofrece a sus Asociados: 

COGANCEVALLE: EMPRESA LÍDER 
EN PRESTACIÓN DE SERVICIOS TÉCNICOS 

EN EL SECTOR AGROPECUARIO  

a prestación de servicios al sector agropecuario abarca un conjunto amplio de actividades 

Lorientadas a mejorar la productividad, eficiencia y sostenibilidad de las explotaciones 
ganaderas. Estos servicios son esenciales para ayudar a los ganaderos a enfrentar desafíos 

como el cambio climático, la escasez de recursos, la disminución de precios y las necesidades de 
innovación tecnológica. Pero este impacto se logrará con el compromiso de los ganaderos y con la 
convicción de querer mejorar su sistema productivo.

M.V.Z. M.Sc. Jorge Humberto Guerrero Quiceno
Director Técnico Cogancevalle      

I N S T I T U C I O N A L



1. Asistencia técnica integral a productores.

2. Programa ambiental. 

3. Análisis de costos de producción.

4. Proyección del negocio de la ceba (costos) 
con herramienta especializada.

5. Chequeos reproductivos: 

6. Servicio de ecografía: 

7. Aforo y bromatología digital de las pasturas.

8. Bromatológico mineral de pasturas.

9. Medición de la huella de carbono a través 
Taurus webs
 
10. Atención de urgencias.

11. Participación priorizada en los eventos 
académicos realizados por Cogancevalle. 

12. Capacitaciones personalizadas en campo. 

13. Análisis de indicadores productivos y 
reproductivos en software ganadero 

14. chequeos de mastitis (CMT).

15. Análisis epidemiológico de la mastitis.

16. Evaluación de factores de riesgo en rutina 
de ordeño para la mastitis.

17. Acompañamiento en el Control lechero 
(CNCL).

18. Cirugías.
 
19.  Cer t i ficac ión  de  ha tos  l i b res  de 
tuberculosos bovina: 

20. Certificación de hato libre de brucelosis 
bovina: 

21. Toma de muestras de sangre para 
movilización de bovinos.

22. Tuberculinizaciones de bovinos para 
movilización.

23. Asesoría técnica para la comercialización 
de bovinos (compra de animales para 
producción).

24. Acompañamiento técnico a porcicultores.

25. Capacitación en granja a porcicultores.

26. Representación gremial.

27. Acompañamiento técnico con Agrónomo.

28. Mediciones de fincas.

29. Podología bovina.
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Este año 2024 ha sido un año con grandes 
desafíos y nuevas oportunidades desde la 
prestación de servicios técnicos a los 
Asociados de la entidad, solo se busca que 
cada Asociado solicite los servicios** al correo 
dir.tecnico@cogancevalle.com y a través de 
este correo se dará respuesta con la fecha 
programada para la visita.

Con estas actividades, Cogancevalle apoya al 
ganadero de la región en todo el proceso 
productivo con el objetivo de mejorar los 
indicadores productivos de la región y hacer 
referencia al eslogan de que Cogancevalle “Es 
apoyo efectivo al ganadero”. 

*Aplican condiciones y restricciones.
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Comprometida con su misión de servicio a las 
comunidades del campo, especialmente, en 
los corregimientos tulueños donde tuvo su 
origen. Desde sus comienzos ha tenido el 
acompañamiento de Cogancevalle, baste 
anotar que su sede ha funcionado en 
C o g a n c e v a l l e  Tu l u á .  F U N D E B A S A , 
actualmente y desde hace seis años está 
dirigida por la Señora Ana María Echeverry 
Pineda, junto a su Junta directiva conformada 
por cinco miembros principales, con sus 
respectivos suplentes, elegidos cada nuevo 
año por sus más de 60 asociados vigentes. 

Estando presidida en la actualidad, por el 
S e ñ o r  O s c a r  B e n i c i o  G o n z á l e z  G .

Como asociación sin ánimo de lucro, 
FUNDEBASA actúa como intermediaria e 
intérprete de los intereses y necesidades de los 
campesinos de la alta montaña de la región, 
ante la nación, gobernación, las alcaldías, de la 
misma manera que ante entidades privadas 
que compartan su interés en el desarrollo social 
y económico de las comunidades rurales; Esto 
abarca aspectos como salud, recreación, 
medio ambiente, vivienda, educación y

FUNDEBASA: 38 AÑOS DE GESTIÓN 
PARA EL DESARROLLO DE LA ZONA RURAL  

l 6 de octubre de 1986 nació la Fundación para el Desarrollo Social de Barragán y Santa 

Elucía, FUNDEBASA, gracias a la empresa AGALBASA; bajo la Resolución # 475 del 
Departamento Jurídico de la Gobernación del Valle del Cauca, su área de acción abarca 

Palmira, Sevilla, El Cerrito y Buga. La Fundación celebra sus 38 años de trayectoria. La primera 
Junta Directiva estuvo conformada por: Carlos Arturo Arellano G., Hernán Mejía Arango, Verónica 
de Lotero, Rubelia Arango Garcés, Isaac Soto, Fernando Goyeneche, Héctor Giraldo Ávila 
(Gerente de Agalbasa), Fernando Giraldo Ávila, Arturo Campo Bejarano y Mario Guillermo Gómez 
con la Dirección Ejecutiva de Ana Olivia Aguirre Ocampo.
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movil idad;  también br inda apoyo en 
momentos difíciles y aborda problemas 
relacionados con el desarrollo económico, 
como la gestión y mantenimiento de las vías 
terciarias, y en proyectos de corto y largo plazo 
relativos a obras de infraestructura. 

Uno de los logros más significativos de la 
Fundación fue su contribución al desarrollo de 
un barrio de interés social en Santa Lucía 
durante la década de los 90, en un predio 
donado por el señor Isaac Soto Rengifo, que se 
llama “Jardín de las Mercedes”. FUNDEBASA 
ha estado presente en diversas actividades 
sociales y recreativas en la región, Sea esta la 
ocasión de agradecer su apoyo y articulación 
en los eventos y proyectos que hemos ido 
desarrollando a lo largo de nuestra vida 
institucional” observa su directora ejecutiva. 

Entre los logros más destacados, se 
encuentran la gestión de pozos sépticos en los 
corregimientos de Santa Lucía y Barragán, así 
como la implementación de acueductos en 
Monteloro, Santa Lucía, Barragán y La 
Chorrera. También se ha gestionado la 
c o n s t r u c c i ó n  d e  o b r a s  d e  a r t e ,  l a 
reconstrucción de tramos fracturados y la 
pavimentación del parque de Santa Lucía y sus 
calles principales, además de gestionar la 
pavimentación desde San Rafael hasta las 
veraneras.

Agradecemos a todas las personas que han 
sido parte de esta historia, de trabajo conjunto 
por una misma región. La Fundación 
FUNDEBASA se ha destacado por fomentar 
un clima de unidad y de paz en la región.

tip ganadero
Amigo ganadero: La Asociatividad es el mejor camino para lograr fortalecer el gremio ganadero de la región. Lo invitamos a 

que se Asocie a Cogancevalle y pueda disfrutar de todos los beneficios como redenciones, capacitaciones, representación 
gremial y múltiples servicios técnicos que lo llevarán a ser más productivo. Acérquese a cualquiera de 

nuestras sedes y solicite su formulario para asociarse.

I N T E R I N S T I T U C I O N A L
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COGANCEVALLE 
55 AÑOS DE APOYO AL GANADERO     

DICIEMBRE 2024

Lo cual supone la aceptación del reto de 
continuar caminando y avanzar en servicios y 
beneficios.   
   
De manera que al cumplir cincuenta y cinco 
años Cogancevalle sigue impulsado por la 
energía poderosa y transformadora que le dio 
origen cuando el 3 de septiembre de 1969 un 
puñado de entusiastas ganaderos del centro 
del Valle del Valle del Cauca, fundaron el 
antiguo Comité de Ganaderos del Centro del 
Valle, entre los que se contaron Alberto Botero 
(Ángel) y Ramiro Escobar Cruz sus visionarios 

primeros directores, que se transformaría 
luego en Cooperativa, el 23 de noviembre de 
1992, figura operacional bajo la cual crecería 
exponencialmente en términos de su  número 
de asociados y en cuanto a su capital solidario 
y financiero, humano y técnico, a la par que iría 
inc rementando capac idad opera t iva , 
administrativa, de servicios y beneficios para 
sus asociados y la comunidad pecuaria de la 
región, quienes trabajando en función de 
atender a sus necesidades comunes, y 
defendiendo sus intereses generales como 
gremio  ganadero  en  con tex to  loca l ,

55 es un número Maestro según los numerólogos, ello quiere decir que tiene propiedades 
matemáticas notables como que es sinónimo de abundancia dado que la suma de sus divisores 
(1,5, 11, 55) es mayor que el número mismo, y si lo redujéramos en sus componentes dará 10, y 
luego, este número lo redujéramos a sus dos componentes, la suma nos daría 1 + 0, nos daría la 
unidad que es el comienzo, la renovación, el paso firme hacia el horizonte definido.

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle

Mgtr. U.N.       
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 regional y nacional, articulándose a las demás 
instituciones del sector agropecuario y 
ent idades asociat ivas, en interés del 
fortalecimiento del subsector pecuario a partir 
de la unión cooperativa, solidaria, y de ayuda 
mutua, priorizando el apoyo efectivo al 
ganadero, sirviendo y beneficiando a sus 
miembros y contribuyendo al impulso, 
preservac ión,  gest ión,  proyecc ión,  y 
sostenibilidad con perspectiva ecológica, de la 
actividad ganadera del Valle del Cauca, en 
cuanto organización democrática y sin ánimo 
de lucro.

Un Noviembre de Celebraciones
           
Con tal motivo se realizaron sendas jornadas 
de celebración y agradecimiento con nuestros 
asociados y clientes e las distintas sedes de 
nuestra Cooperativa coordinadas por Carlos 
Andrés Usman, Jefe de Comunicaciones de la 
Cooperativa, la cuales fueron decoradas con 
llamativos racimos de globos verdes y blancos 
junto al número 55 silueteado en madera 
iluminados y dispuestos bellamente en las 
entradas de las sedes. Habiéndose celebrado 
en Cartago el 19 de noviembre con torta de 
cumpleaños y cakes para los visitantes, 
quienes además de deleitar el paladar con los 
ponqués tomaron leche “Alpina”, sede donde 
además se dio lugar a la apertura de la sección 
de Servicio al Cliente. 

En cuanto a las atenciones indicadas estas se 
ofrecieron también en las sedes de Tuluá, Cali 

y Buga, durante los días, 20, (21) y (22) de 
noviembre, respectivamente, contando con la 
animación del D.J. John Jader Vásquez, y una 
persona específicamente destinada a su 
atención personalizada. Pero, por si esto fuera 
poco, los visitantes a las sedes en los días 
indicados, fueron gratamente sorprendidos 
con regalos para ellos, las vacas y las 
mascotas. Así es que fueron premiados por su 
lealtad a Cogancevalle con tulas, termos, 
gorras y abanicos, memorias USB, lapiceros y 
agendas especiales y libretas de bolsillo, así 
como calculadoras para sacar la cuentas del 
negocio ganadero, lo mismo que contribuir a 
llevar registros temporales de los eventos 
pecuarios en la finca, y ponchos especiales con 
los emblemas alusivos a los jóvenes años 55 
años de Cogancevalle, entre otros souvenires; 
pelotas y huesos para sus mascotas, y sacos 
de concentrado e inclusive bolsas ecológicas 
para la recolección de sus deposiciones. Cabe 
agradecer la colaboración y adscripción a los 
eventos de las empresas: Boehringer, MSD, 
California, Next-Gard, Insagrín y Equilibrio 
(Nutriss). 

Y agradecer así mismo la presencia de varios 
directivos de Consejo de Administración que 
concelebraron junto a los demás asociados y 
clientes presentes estos 55 años de tradición, 
fortalecimiento y crecimiento de Coganvalle y a 
las casas comericales que igual se sumaron al 
aniversario determinando durante esos días 
descuento espaciales en sus productos. 

DICIEMBRE 2024C O O P E R A T I V I S M O
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“Aunque hay diseñadas ya unas estrategias de 
solución, persisten las dificultades”.  Los 
productores primarios están siendo castigados 
vía precio del litro de leche en el hato; la 
posición dominante en el mercado de seis 
empresas lácteas (Colanta, Alpina, Alquería, 
Parmalat, Alival y Nestlé) que imponen sus 
condiciones y por su poder parecen los 
inamovibles líderes del mercado lácteo; los 
comerciantes de leche en polvo siguen 
entrando leche del Exterior (17 mil toneladas, al 
presente) y el doble o más, de lactosueros, muy 
a pesar de las altas existencias de leche 
acumulada en bodega, excedentes que 
sabotean la posibilidad de la formación real del 
precio al productor en el mercado interno 
puesto que la oferta queda saturada, aun 
cuando tiende a disminuir la producción, al 
propio tiempo que se crean productos hechos 

directamente de lactosueros que le compiten 
en precio a la leche; la creciente disminución 
de l  consumo  desde  2022  gene rada 
básicamente por la falta de poder adquisitivo 
de las c lases populares,  habiéndose 
presentado un descenso del 6% en el primer 
trimestre de este año, cuya tendencia se 
modificó levemente en el segundo y tercer 
trimestre. La consabida crisis climática que 
altera las condiciones medioambientales y la 
producción de leche, influencia de tal forma 
que termina volviendo la leche un producto 
estacional (el crecimiento del pastos depende 
d e  l a s  l l u v i a s ) ,  p o r  e n d e  a f e c t a 
esporádicamente la producción en términos de 
productividad; la incapacidad de la industria 
formal para absorber más del 45% de la 
producción (USP-MDR)  y correlativo a ello, la 
falta de incentivos para que los “cruderos”,

LA CRISIS PARA LOS LECHEROS 
PARECE NO TENER FIN

l 2024 ha sido un año difícil para los productores de leche por la disminución en el precio 

Epagado al productor que se ha presentado de forma constante, como Cooperativa 
seguiremos buscando alternativas de apoyo en el tema de la crisis lechera porque sigue 

vigente y es de suma importancia para nuestros asociados y demás ganaderos del Valle del Cauca 
y nos corresponde como gremio alertar sobre la situación del sector, porque las causas objetivas de 
la misma no han cambiado, y porque como señalara recientemente, el director de Cadenas 
productivas de Fedegan, Dr. Ricardo Arenas, en el marco del Foro sobre leche: 
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se vayan formalizando; Por si fuera poco, la 
falta de preparación para crear alternativas de 
negocio a los pequeños y medianos 
productores de leche del país, para que, 
eventualmente, no deban botarla o donarla 
cada vez que se presentan coyunturas sociales 
o políticas (paros) que les obliguen a tener que 
“botarla”, porque quedó demostrado en el 2021 
c o n  d e s o r d e n  s o c i a l  p r e s e n t a d o ,  y 
posteriormente con la crisis generada por la 
escasez mundial de insumos básicos para la 
producción, debida a los traumatismos en el 
transporte marítimo propiciados por la guerra 
Ucrania-Rusia. Quedo demostrado que el 
único sector que no puede parar es el sector 
agropecuario, así la coyuntura global obligue a 
la disminución de la producción como pasó 
entonces, y la leche, se sabe, es un producto 
imprescindible en la alimentación (más allá de 
las posiciones distópicas que digan lo 
contrario), de hecho, se ha calculado que en el 
año 2023, siendo que descendió en un 9% la 
producción alcanzó 7.114 millones de litros, y 
Colombia es el cuarto país más productor de 
leche en Latinoamérica, después de Brasil, 
México y Argentina. 
 
Por otro lado, unos industriales lácteos hablan 
de presiones inflacionarias que inhiben la 
demanda, porque la baja en el consumo 
también los afecta, y esperan una reactivación 
económica, en contraste con otros que dicen 
estar funcionando viento en popa con su 
organización empresarial, a la par que 
buscando alternativas para llegar a un grupo 
más amplio de consumidores.

Sin embargo, los medianos industriales lácteos 
ven con escepticismo que se pueda resolver en 
el corto plazo la situación: “eso no se va 
cambiar mientras no se reglamente diferente la 
entrada y uso de lactosueros en el país y se 
renegocien los TLCs, para regular la entrada 
de leches en polvo”, indica un pequeño 
industrial asociado a Cogancevalle.

Aunque todos coinciden en que lo más crítico 
es la caída en consumo de leche y para 
incrementarlo se requiere generar estrategias 
integrales (no sólo publicidad) que involucren a 
todos los actores de la cadena. Pero esto 
implicará llegar a acuerdos entre dichos 

actores, la voluntad de trabajar juntos para 
salvar la crisis actual, mediante la colaboración 
y compromiso interinstitucional para defender 
este patrimonio de la Nación del cual dependen 
300 mil familias campesinas para quienes la 
lechería constituye un proyecto de vida, siendo 
esta actividad económica vital para la 
seguridad alimentaria del país; ello supone 
también el apoyo gubernamental para aplicar 
políticas que interpreten el sentir de los 
productores y acciones concretas para la 
regulación del mercado, que vaya más allá de 
los compras institucionales.

Para ilustrar un poco más esta problemática 
Cogancevalle convocó y realizó un nuevo foro 
sobre la situación de la Leche en Colombia y 
los motivos de la crisis que actualmente tiene 
en jaque a los productores lecheros. En este 
evento también se contó con el apoyo del 
director de Analac, Economista Felipe Pinilla 
de Brigard, quien disertó de manera amplia y 
suficiente sobre la situación haciendo un 
balance general de su estado actual, la 
coyuntura socioeconómica del sector y lo que 
se está haciendo desde dicha asociación en 
términos de propuestas y diseño de estrategias 
para salvar la crisis de la leche, 

C O Y U N T U R A
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tip ganadero
Amigo ganadero: Los momentos de crisis nos llevan a evaluar y tomar decisiones para encontrar prontas soluciones. Este 

año 2024 ha sido difícil para las lecherías en Colombia, pero sin duda ha sido una oportunidad para buscar las alternativas 
que permitan obtener mejores indicadores productivos. El acompañamiento técnico es fundamental para lograr los 
resultados que se esperan. Recuerde que Cogancevalle ofrece más de 20 programas técnicos que le podrían servir.

quien alternó como conferencista con el 
Director de las Cadenas Láctea y Cárnica de 
Fedegan-Fondo Nacional del Ganado Ricardo 
A renas  Ova l l e ,  Méd i co  Ve te r i na r i o , 
Especial ista en Finanzas y Negocios 
internacionales, especializado también en 
Gerencia de empresas agropecuarias, 
Consultor Agroindustrial y, ganadero experto 
en producción y calidad de leche  quien disertó 
sobre propuestas y posibles soluciones a la 
crisis que presenta en la actualidad la cadena 
de la leche que entre otras acciones 
consideran algunas medidas de choque, tales 
como: 

Ÿ La compra de inventarios por parte del 
sector público para la población vulnerable, 
además de ejército, policía, ICBF, PAE, y 
población carcelaria. 

Ÿ D e fi n i c i ó n  p o r  d e c r e t o  d e  d i e t a s 
n u t r i c i o n a l e s ,  a t e n d i e n d o  a 
recomendaciones de la FAO, garantizando 
así el suministro de la proteína láctea en 
dichas dietas. 

Ÿ Compra de excedentes de leche a 
productores, cuyo presupuesto debe 
superar los cuarenta mil millones de pesos, 
para que funcione, según lo menciona el Dr. 
Arenas.

Del mismo modo que aplicar medidas en el 
corto plazo que se deberían tomar lo antes 
posible, tales como:

Ÿ Impulsar un Fondo Tripartito (Gobierno, 
Fedegan e industria) para el impulso de 
programas de compras públicas en la bolsa 
mercantil y de compensaciones para 
incentivar la exportación de leche en polvo.

Ÿ Generar salvaguardias tendientes a 

proteger la producción nacional, regulando 
el ingreso de leche en polvo y lactosueros.

Ÿ Mejorar la promoción del consumo, 
mediante el programa “Mejor lo nuestro”, 
desarrollando un sello 100% para leche y 
quesos colombianos, y estrategias de 
mercados campesinos y rondas de 
negocios. 

Ÿ E s t a b l e c i m i e n t o  d e  c o n t r a t o s  d e 
proveeduría para la estabilidad en el 
comercio de la leche;

 
Ÿ Considerar la reducción temporal de la 

producción lechera, reduciendo la oferta en 
la medida de lo posible, por ejemplo, 
asignando más leche a los terneros para 
obtener terneros destetos más pesados.

También considerar medidas de mediano 
plazo, como son: 

Ÿ El  avance  en  l a  modern i zac ión  y 
transferencia tecnológica que está ligada a 
la sostenibilidad ambiental.

Ÿ Trabajar articuladamente junto a la dirección 
de cadenas productivas del Ministerio de 
Agricultura, con visión de cadena y valor 
agregado, dando impulso a alianzas 
p r o d u c t i v a s  y  p r o y e c t o s  d e 
encadenamiento. 

Ÿ Avanzar en la reducción de la informalidad 
mediante una política de estímulos a los 
pequeños industriales comerciantes 
informales de la leche.

Con él hablamos al termino de ese concurrido 
foro del 12 de septiembre, para la revista 
Cogancevalle, y esto nos dijo: 

C O Y U N T U R A
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Revista Cogancevalle (R.C): ¿Cuál es el 
cuadro actual en cuanto a la de producción de 
leche en Colombia?

Ricardo Arenas (R.A.O): Es un cuadro crítico, 
hay suficiente producción de leche en el país, 
pero en consumo está deprimido. Además, 
tenemos unos volúmenes de importaciones 
cada vez más altos.

R.C: ¿Cuáles son los cinco factores que están 
afectando de manera dramática la baja en el 
consumo lácteos

R.A.O: Uno es el poder adquisitivo de las 
personas que no les da más, y está  teniendo 
costo de vida muy alto, y por supuesto se tienen 
prioridades ... primero hay que pagar el 
arriendo, servicios, etc. Segundo: Las 
consecuencias negativas del discurso 
equivocado de muchos nutricionistas acerca 
del consumo de leche y sus derivados. Es 
evidente que la leche es el mejor alimento que 
nos da la naturaleza. Tercero: Los escándalos 
de adulteración de leches entendiendo que los 
lactosueros no son un veneno y que es un 
derivado de la leche pero que no tiene la 
calidad ni las propiedades de la leche 
resultando un claro engaño al consumidor. 
Cuarto: 

La idea equívoca acerca de que la leche 
provoca gases efecto invernadero, o que la 
producción ganadera es contaminante o 
altamente generadora de gases, sin tener en 
cuenta que el modelo productivo colombiano 
es a base de pasturas y más aún aquellos 
hatos donde se t ienen los S is temas 
Sostenibles de Producción o agroforestería, 
bosques que pueden llegar a ser capturadores 
de CO2, siendo este punto una de las diez 
estrategias que mundialmente mitigan el 
cambio climático. Quinto. El discurso de los 
animalistas extremos sobre el maltrato animal 
en la producción de leche y eso no es cierto. 
Porque los ganaderos saben que un animal 
bien tenido, al que se le brinda bienestar, lo cual 
es prioritario para los productores que logran 
calidad y cantidad en la producción de leche.

R.C.: ¿Cómo hacer para que llegue más leche 
a los estratos 1,2,3, y cómo se sabe o se 

calcula esto? 

R.A.O: La industria láctea debe tener 
productos disponibles en todas las redes de 
distribución y debe desarrollar estrategias que 
permitan que los estratos 1, 2, 3 puedan 
aumentar sus consumos de lácteos. Al tener 
mayor oferta es probable que el consumo 
pueda aumentar y este es un nicho de mercado 
al  que hay que l legar con productos 
económicos a su alcance, hay que llegarle así 
conforme su capacidad adquisitiva.

R.C.: ¿Cómo abordar de manera más sensata 
(distinta a la represión) el tema de la 
informalidad? ¿Qué piensa de las sanciones?

R.A.O: La informalidad en los negocios que no 
es lo mismo que ilegalidad es un fenómeno que 
tiene más que ver con las dificultades de ser 
formal que otra cosa. Estimo que, abreviando 
procesos y exigencias, creando exenciones 
tributarias para su formalización, y más aun 
teniendo en cuenta que se trata de pequeños 
distribuidores, que manejan economías de 
escala, facilitarles su integración buscando que 
los costos nos sean altos y sirvan a la 
promoción de su negocio. 

En el caso del informal comprador lechero o 
también si sanciona a un quesero informal, lo 
que van conseguir es que ese quesero informal 
deje de comprarle leche al productor. Lo cual 
siendo que el acopio formal es deficitario, 
agrava su situación.

R.C.: Por qué no se reglamenta el libre 
mercado de la leche?  

C O Y U N T U R A
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R.A.O: El mercado de leche es un mercado 
muy imperfecto: Primero es producto 
altamente perecedero y antes que se dañe hay 
que vender. Segundo: hay muy pocos 
compradores grandes y esto genera una 
posición dominante y al darse este dominio, 
ellos ponen las condiciones. Las teorías de 
oferta y demanda que funcionan muy bien para 
unas y otras mercancías, en leche eso no pasa; 
influye el valor social de la leche; los modos de 
producción ganadera, la dinámica en la 
actividad rural que, en buena medida, y 
paradójicamente quien más arriesga es el 
productor primario. Sin embargo, la lechería es 
la actividad económica que más flujo de caja le 
da a la economía campesina; al productor de 
leche cada ocho o quince días le entra plata. 

R.C: ¿Cómo poder unificar la diferencia tan 
grande que existe entre los precios al productor 
en ciertas regiones del país, pienso en Arauca, 
en Nariño, por ejemplo, donde actualmente la 
pagan inclusive a menos de mil pesos, con los 
precios de la sábana cundiboyacenses, 
Antioquia y el Valle del Cauca?

R.A.O: El grado de desigualdad en los precios 
al productor en zonas como Nariño, y ciertas 
zonas de los llanos Orientales e incluso de 
ciertas zonas deprimidas del interior tienen dos 
explicaciones: Una es la crisis actual, los bajos 
precios de la leche formal que como decíamos, 
tiene un reducido número de compradores que 
terminan poniendo las condiciones. Dos, las 
malas vías de acceso, en dichas regiones. 
Tres: se necesita generar nuevas empresas 
para una mayor competencia. Y Cuatro: 
Avanzar en programas de asociatividad entre 
productores para mayores encadenamientos.

R.C.: Usted, en su calidad de director de 
cadenas productivas de Fedegan ¿Qué cree 
que está fallando en la cadena láctea, ¿cuál es 
el núcleo de los problemas?

R.A.O: No. el problema más crítico es el 
consumo, y paralelo a ello, el alto volumen de 
las importaciones por parte de la industria. 
Estas dos cosas han desembocado en que se 
hay unos precios de compra de leche al 
productor muy bajos, y no se ve solución, muy a 
pesar de que ha bajado el precio al productor, 

ello no se refleja en el mercado.

R.C: Y, ¿de qué modo afecta el precio interno 
de la leche al productor el comercio y los altos 
volúmenes de las importaciones?

R.A.O: En la falta de competitividad de la leche 
en el país; el que no se cuente con la 
infraestructura para poder exportar leche 
recíprocamente, lo cual tiene que ver con los 
altos costos de producción, la logística y 
procesamiento insuficientes en el país. 

R.C:  ¿Usted habrá pensado en otras 
alternativas para superar la crisis actual?

R.A.O: Una estrategia clara, la tenemos en las 
manos, es ser consecuentes con el mercado: 
No debemos esperar el crecimiento del 
mercado lechero sino, empezar por producir, 
óigase bien: “Leche empacada en terneros”.

Con este tipo de actividades el gremio local 
entiende las necesidades y las dificultades que 
se presentan en las lecherías vallecaucanas y 
al mismo tiempo genera espacios donde los 
ganaderos se interrelacionan y conocen de 
primera mano los problemas del sector, pero 
también las soluciones que desde cada unidad 
productiva se puede empezar a ejecutar. 

C O Y U N T U R A
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Apareciendo luego en granjas porcícolas de 
China, India, e indochina, y Europa, donde 
fuera descrita clínicamente, de manera 
inequívoca, puesto que en su origen tendió a 
confundirse con el “Ojo Azul”, la “Peste 
Porcina” e inclusive “Mal de Aujeszky, que 
desconcertaría a los productores de México y 
Centroamérica.

En Colombia se detectó hacia finales de siglo, 
desde entonces circula y se mantiene de forma 
endémica, ocasionando significativas pérdidas 
económicas a la porcicultura, habiendo 
trasmutado en dos genotipos al propio tiempo 
que estas han mutado en otras cepas, por lo 
cual se hace difícil su control y erradicación 
mediante vacunación. La primera cepa, de 
origen norteamericano cuyas manifestaciones 
subclínicas van desde la reabsorción 
embrionaria, abortos esporádicos hasta signos 

respiratorios, y la segunda, proveniente de 
Europa, donde su agente causal fue aislado y 
caracterizado como el virus de Lelystad (LV) 
que, según el investigador belga H. Nauwynkc, 
quien ha seguido su evolución tiene un 
tropismo capaz de infectar macrófagos 
nasales, lo que ya se había detectado en la 
cepa norteamericana del PRRSV (2) -VR -23-
32, aparte de a los macrófagos alveolares.

EL SINDROME RESPIRATORIO Y REPRODUCTIVO 
PORCINO (PRRS): IMPACTO ECONÓMICO 

Y BIOSEGURIDAD

ara muchos médicos veterinarios la principal enfermedad porcina en el plano del mundo es 

Pel Síndrome Respiratorio Reproductivo Porcino Agudo (PRRS), un mal que apareció hacia 
los años 80s en granjas porcinas estadounidenses y canadienses donde fue bautizado en 

principio con varios nombres tales como Enfermedad misteriosa del cerdo; “El mal de la oreja azul”, 
siendo diseminada hacia 1988 en Corea del Sur diseminada por animales importados antes de 
fijarse como PRRS, para la década de los 90s, en esa zona de Asia. 
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La transmisión del PRRS, según lo refieren 
especialistas: “es mecánica, dándose por 
contacto directo con animales enfermos o con 
material contaminado por su saliva, orina, 
s e m e n ,  s e c r e c i o n e s  m a m a r i a s , 
transplacentarias y deyecciones, y a través de 
elementos del medio ambiente, entre los que 
cabe destacar el agua contaminada estática o 
vectores como las moscas alimentadas con 
animales infectados, y agujas contaminadas”.

Caracterización del Síndrome PRRS

El síndrome reproductivo y respiratorio del 
cerdo (PRRS), es una enfermedad de origen 
viral que ocasiona fallas reproductivas severas 
en cerdas gestantes, con menos grado en la 
calidad del semen en verracos y problemas 
respiratorios en cerdos de todas las edades 
pero, principalmente, en lechones; también se 
asocia o incrementa la manifestación de otras 
enfermedades respirator ias.  Como lo 
citábamos anteriormente y conviene recalcar 
en ello, es una de las enfermedades de mayor 
incidencia económica mundial, habiéndose 
extendido a la mayoría de los países donde hay 
importante producción de porcinos, y en buena 
parte de ellos permanece endémico, es decir, 
en cuanto que se limita a ciertas regiones.

El virus de PRRS en Norteamérica presenta un 
alto grado de mutabilidad, por lo que hay una 
gran diversidad genética de cepas del linaje 
norteamericano (PRRSV NA) y entre el 
PRRSV NA y el linaje europeo (PRRSV EU), lo 
que afecta la homogeneidad y poca o nula 

antigenicidad cruzada para vacunas. Como lo 
refiere un estudio reciente liderado por un 
equipo de investigadores mexicanos liderado 
por la Dra. Sandra Maricruz López-Heydecka, 
el comportamiento del PRRS es en extremo 
complejo de manejar debido a que: “El virus 
vacunal modificado, único comercialmente 
accesible para generar algún grado confiable 
de inmunidad, ha mostrado la capacidad de 
revertirse a patógeno, con replicabilidad y 
recombinación con virus de campo; las 
vacunas sólo se utilizan para disminuir el grado 
de afección de la enfermedad; además el virus 
muestra una capacidad de inmunosupresión e 
inmuno-regulación le permite prolongar el 
tiempo de viremia en los animales enfermos, 
quienes el iminan el  v i rus por sal iva, 
secreciones transplacentarias, mamarias y 
muy posiblemente por materia fecal, siendo la 
transmisión principal por contacto directo o por 
objetos contaminados; además presenta una 
posterior selectividad a pocos tejidos linfoides, 
que le permite permanecer inadvertido hasta 
que, en condiciones favorables, vuelve a 
manifestarse la enfermedad, ya sea como 
pequeños brotes, o como pandemia”, señalan.         
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Cuadro de Síntomas

Su contagio se da por contacto entre cerdos en 
granja, contaminación ambiental en este u 
otros espacios, y mediante vectores tales como 
ácaros. Como ya se sabe que los animales 
infectados presentan síntomas respiratorios, 
como son: tos, dificultad para respirar o 
neumonía; del mismo modo que presentan 
sistemáticamente: debilidad, pérdida de 
apetito y estados febriles, en cuanto al aspecto 
reproduct ivo se dan:  abortos,  partos 
prematuros o muerte del feto.

Controles y Monitoreo

Te n i e n d o  e n  c u e n t a  s u s  e f e c t o s 
desalentadores y los sobrecostos que supone 
la medicación de la enfermedad la Asociación 
PorkColombia-FNP viene desarrollando desde 
hace algunos años, un programa de control y 
monitoreo del PRRS en el país, cuyo objetivo 
es establecer un programa nacional para su 
control y prevención orientado a minimizar su 
presencia y proteger las granjas y núcleos 
genéticos libres de la enfermedad en interés de 
incidir en el mejoramiento de la productividad 
de la actividad y contribuir así al acceso de los 
mercados internacionales. 

Para el logro de este objetivo ha capacitado a 
profesionales trabajadores y productores 
vinculados al subsector porcino en aspectos 
básicos relativos al PRRS, por lo que diseñó 
una cartilla que en un lenguaje sencillo y 
ameno pero completo busca formarlos en los 
temas que conciernen a este mal y los efectos 
sobre la productividad en las granjas porcinas. 
La cartilla-PRRS, está circulando en internet en 
un PDF, desde principios de este año (2024) en 
un formato didáctico fácil de leer, cuyos 
contenidos están a la orden del día y son 
perfectamente comprensibles. 

Por otra parte, existe también un estudio 
actualizado sobre el PRRS en el país sobre la 
situación de la infección por este virus en las 
regiones donde se manejan producciones 
extensivas o de traspatio, titulado: “Prevalencia 
serológica del Síndrome Reproductivo y 
Respiratorio Porcino, en explotaciones 
extensivas de Colombia, desarrollado por un 

equipo de profesionales de la Universidad 
Nacional, cuyas muestras se llevaron al 
Laboratorio Nacional de Diagnóstico (Ceisa) y 
contó, además, con la cooperación del ICA; 
estas (muestras representativas) fueron 
tomadas en forma aleatoria en centrales de 
beneficio de cada departamento, habiéndose 
analizado un total de 1.658 sueros, clasificados 
de acuerdo a dos categorías productivas 
(cerdos de ceba y cerdos de descarte). 
  
El estudio titula: Prevalencia serológica del 
síndrome reproductivo y respiratorio porcino 
(PRRS) en cerdos de explotaciones extensivas 
de Colombia (Cruz M.C., Mogollón J.D.1, 
Rincón M.A., Peña N.B., Ruiz S., Lora A.M., 
laboratorio nacional de diagnóstico-ceisa, 
instituto colombiano agropecuario ICA). Esta 
investigación tuvo como objetivo actualizar al 
país en la situación de la infección del PRRS, 
determinándose que los departamentos con 
mayor prevalencia fueron Norte de Santander y 
Arauca, mientras que los departamentos de La 
Guajira, Magdalena y Sucre mantuvieron su 
condición de no reactividad serológica en estos 
sistemas de producción.

Bioseguridad estricta para controlar el 
PRRS

El PRRS exige medidas de control y 
prevención que no se deben soslayar ni dilatar, 
las cuales se resumen a cuatro acciones 
básicas, a saber: Bioseguridad, siendo 
imprescindible prepararse para prevenir los 
riesgos para la salud animal y al medio 
ambiente provenientes de la exposición a 
factores o agentes biológicos causantes de la 
e n f e r m e d a d ,  d e  t a l  f o r m a  q u e  l a 
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bioseguridad estricta resulta crucial para 
mantener la salud en la granja porcícola, y ello 
significa detenerse a analizar y gestionar los 
riesgos relevantes para los animales, las 
personas vinculadas a las granjas porcícolas, y 
el medio ambiente.

Es clave la observación del modo cómo se 
están relacionando los porcinos entre sí, y con 
las personas al cuidado de estos, y aun, con 
quienes eventualmente visitan la granja, lo 
mismo que estar atentos al medio en el que 
estén, en interés de estar preparados para 
conjurar las amenazas que derivan de estas 
interrelaciones. Otro aspecto determinante de 
la bioseguridad lo constituye la desinfección y 
limpieza en la granja; atrás quedó el concepto 
de chiquero, los corrales de los cerdos han de 
ser aseados y desinfectados con cierta 
frecuencia; toda materia orgánica sea orina, 
excrementos o sangre debe ser removida con 
una solución detergente diluida, remojando por 
media hora todas las superficies: techos, 
paredes, pisos y estructuras o equipos fijos con 
agua fría aplicando el detergente a presión o 
bien, utilizando limpiadores en espumas o gel. 
Cabe anotar que es recomendable para una 
limpieza profunda cepillar las superficies 
citadas con agua y jabón, y dejar que se 
sequen.
 
El Manejo de cerdos sanos, implica mínimo 
cinco elementos que conformen un plan 
estratégico:  1. Alimentación saludable y 
suficiente: No se trata de ofrecer mucha 
comida sino de garantizar su nutrición 
adecuada para su buen desarrollo 2. Provisión 
de agua potable, fresca, limpia y abundante, 
considerar la altura de los bebederos y el flujo 
de agua para garantizar su acceso al líquido 3. 
Instalaciones adecuadas y seguras para que 

los animales no sufran lesiones durante su 
estadía y movilidad en la granja; que gocen de 
buena iluminación y ventilación, y de espacios 
protegidos contra otros animales (roedores, en 
particular) hechos en materiales de fácil 
mantenimiento, lavado y desinfección 4. 
Procurarles un ambiente donde no se 
expongan a demasiado frio ni excesivo calor; 
durante los períodos de seca prolongado 
proporcionarles ayudas para mantener la 
temperatura a menos de 25°C. pueden ser 
ventiladores, aspersores o sistemas de goteo e 
inclusive zonas de sombra o áreas de lodo 
donde se refresquen o nebulizadores, si es del 
caso. Durante épocas de invierno y frío no 
esperar a que la temperatura baje a menos de 
diez grados para proveerles más comida para 
que ellos puedan producir más calor dentro de 
su cuerpo, adaptarse y minimizar el frío. 
Finalmente, resulta muy importante en la 
granja donde se pretenda prevenir o controlar 
el PRRS, el monitoreo y detección temprana de 
la enfermedad: “Cuando aparecen los 
síntomas de un posible brote de este mal en 
una granja negativa, estable; los veterinarios 
realizan las pruebas para comprender la causa 
de los signos clínicos y el origen del patógeno 
que causa los problemas que se estén 
evidenciando o bien, se monitorea la ausencia 
de PRRS en una granja previamente positiva e 
inestable que haya emprendido una estrategia 
de control y erradicación del virus y quiera 
analizar su progreso. En fin, las pruebas de 
PRRS son en extremo comunes para fines de 
vigilancia epidemiológica. Por último, como 
tercera opción, las pruebas se realizan en 
granjas negativas y normalmente requieren un 
mayor número de muestras para maximizar la 
confianza del estado libre de PRRS de la 
población de la granja” según lo refiere la 
comunidad profesional porcina.

tip PORCICULTOR
Amigo Porcicultor: Diciembre siempre ha sido una buena temporada por el sector porcícola por la alta demanda de sus 

derivados cárnicos. Aproveche esta oportunidad para proyectar su granja y reforzar todas las medidas de bioseguridad 
que lo llevarán a tener mejores indicadores sanitarios. Recuerde que no es suficiente con vacunarlos contra todas las 

enfermedades. La desinfección es vital en las medidas de bioseguridad. 
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MANEJO HOLÍSTICO EN 
    TINAJAS S.A.S

Un punto para resaltar de su presentación fue 
l a  i m p l e m e n t a c i ó n  d e  l a  g a n a d e r í a 
regenerat iva y el  apoyo del abogado 
ambientalista José María Borrero para 
conservar los humedales norte caucanos y su 
biodiversidad. Según el informe del World Wide 
Fund for Nature (WWF) del año 2003 que 
consulto Alejandro, estos humedales (900 
hectáreas en todo el norte del cauca) son una 
riqueza ecológica inestimable para el valle del 
rio Cauca y la ciudad de Cali. Por esta razón en 
el corto plazo Alejandro proyecta hacer 
intercambios de experiencias con ganaderos 
de otras partes del mundo que estén 
implementando ganadería regenerativa en 
fincas con humedales. En el mediano plazo 
desea consolidar un proyecto pedagógico y de 
avistamiento de aves. Y en el largo plazo 
declarar estos humedales de importancia 
internacional RAMSAR.

Con estos objetivos Alejandro nos contó que 
estuvo reunido durante dos días con 
empresarios de otros países de la red Bloom 
que fueron a la zona azul en el hotel 
Intercontinental de Cali. Ahí, conoció a los 
lideres de las áreas de sostenibilidad de 
empresas y bancos como DANONE, IKEA, 
G O O G L E ,  M I C R O S O F T,  V O L V O , 
JPMORGAN CHASE, BANK OF AMERICA y 
directores ejecutivos de organizaciones como 
NATURE TEC, CLIMATE COLLECTIVE y THE 
NATUTER CONSERVANCY entre muchos 
otros. 

Alejandro encontró que la tecnológica y los 
análisis digitales que ofrece la empresa 
GREEN BOX para la regeneración y 
conservación de áreas extensas podrían ser 
estratégicos y muy útiles para medir los 
procesos de aumento de la biodiversidad y

n conversación realizada a Alejandro Guzmán Maldonado profesor, agricultor y ganadero 

Enorte caucano asociado a Cogancevalle nos contó su experiencia en la COP16. Alejandro 
realizó una presentación en la zona verde con el colectivo YAGUARUNDI. Siendo Alejandro la 

quinta generación de una familia de agricultores y ganaderos, su presentación titulada “Manejo 
Holístico” quiso mostrar el trabajo productivo, social y académico que su familia han hecho por el 
desarrollo y la paz regional.

Por: Alejandro Guzmán Maldonado
Docente      
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de captura de carbono en el sector ganadero 
colombiano. En este sent ido y como 
académico Alejandro estará investigando 
sobre el desarrollo económico del norte del 
cauca y la Reforma Rural Integral en los últimos 
anos.   

 Manejo holístico 

El manejo holístico puede ser un paradigma 
para la sostenibilidad del planeta en la era del 
Antropoceno. Este modelo se caracteriza por 
mirar el panorama global del funcionamiento 
del mundo y no solo las partes que lo 
componen. 

¿Cuál es el problema?  

La externalidad más grande que ha generado 
el sistema industrial es el cambio climático. 
Como agricultores y ganaderos nortecaucanos 
- una de las regiones más afectadas por el 
conflicto en Colombia - deberíamos construir 
un modelo que tenga en cuenta el sector 
público y privado y la función social y ecológica 
de la propiedad.

Nuestro enfoque propone mitigar y adaptarse 
al cambio climático y reducir el conflicto a 
través de tres prácticas: 1. El desarrollo de un 
proyecto centrado en el trabajo, 2. Una 
administración familiar directa, y 3. La 
configuración de sistemas productivos 
diversos. A continuación, explicaré cada una de 
estas tres prácticas. 

La primera práctica considera un resultado del 
valor - trabajo. Por consiguiente, los beneficios 
y las rentas deben ser entregados en salarios o 
en inversión destinada al cuidado de la 
naturaleza y/o el medio ambiente. En la finca 
desarrollamos una vida sana y austera y 
buscamos una tasa de inversión que nos 
permita reponer el capital (en un sentido 
amplio) para mejorar el bienestar de todos. 
Nuestro equipo de trabajo está compuesto por 
todas las mezclas entre negros, mestizos, 
indios y blancos. Tenemos arreglos productivos 
diferentes y encadenados con culturas locales 
y globales. 

La  segunda  p rác t i ca  cons is te  en  la 
administración familiar directa. La familia 
puede ser una unidad social compleja y 
conflictiva. Sin embargo, a veces la familia 
puede ser muy eficiente administrando su 
propia empresa. Entre más tiempo coincida 
para la familia el espacio de vida con el espacio 
de trabajo hay mayor probabilidad de tomar 
decisiones que optimicen los recursos como la 
tierra, el capital y el trabajo.
 
Algunos resultados en agricultura y ganadería 
regenerativa han sido: parar la quema de caña, 
la construcción de una lombricera y varios tipos 
d e  c o m p o s t e r a s ,  l a  r e s t a u r a c i ó n  y 
conservación de corredores biológicos 
alrededor de dos microcuencas, evitar el uso 
de ivermectinas, garantizar condiciones de 
bienestar animal en todas las labores (baños, 
pastoreo) y un uso más racional del agua. 
Estos cambios han sido acompañados de 
disminuciones en costos y aumentos de la 
p roduc t i v i dad  a l  m i smo  t i empo  que 
restauramos y conservamos los recursos 
naturales para aumentar la captura de carbono 
en el suelo. Todo esto nos ha hecho más 
resilientes. 

La tercera práctica del proyecto es haber 
configurado un sistema productivo diverso. En 
economía agrícola la sostenibilidad se 
consigue diversificando el suelo y la producción 
para disminuir los riesgos y aumentar la 
integración sinérgica. 

S O S T E N I B I L I D A D
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LAS CAPACIDADES COGNITIVAS DE LOS CABALLOS 
SON MÁS DE LO QUE SE PIENSA    

Hace poco, los ingleses, que todo lo miden 
hicieron un estudio “pavloviano” sobre las 
capacidades cognitivas de los caballos que 
sorprendió a medio mundo, habiendo 
concluido que: “los caballos gozan de una 
inteligencia notable”. 

Científicos de la Universidad de Nottinham 
Trent (UNT) hicieron un experimento con veinte 
caballos escogidos al azar, consistente en 
darles una golosina por tocar una tarjeta con su 
hocico, en un primer momento de observación. 
A la segunda vez se introdujo una señal 
luminosa pero únicamente aquellos equinos 
que reconociendo la tarjeta lumínica prefieran 
tocar la tarjeta que se mantenía con la luz 
apagada serían recompensados; aunque los 
caballos ignoraron esta nueva regla, a la 
tercera vez, la dinámica del ejercicio cambió 
para los que habían tocado la tarjeta con la luz 
encendida, habiéndoseles penalizado con 10 
segundos para recibir el premio. De manera

que al pasar a la fase siguiente, los caballos 
penalizados ajustaron sus “cargas” y fueron 
directo a tocar las tarjetas apagadas. 

Este cambio de comportamiento revela que los 
caballos asimilaron rápidamente el cambio o 
puede ser que todos la comprendieran desde 
un principio y algunos se rehusaran a 
aceptarla, pero ante la consecuencia negativa 
que derivó de ello, corrigieron, aceptando el 
cambio propuesto por los etólogos dirigidos por 
la investigadora senior de la UNT Carrie Ijichi. 
Concluyéndose que: “no se debe subestimar la 
inteligencia y sensibilidad de los equinos”. 

Reparando en lo dicho, se debe obrar en 
consecuencia a la hora del manejo de los 
caballares puesto que la evidencia prueba que 
sus capacidades cognitivas y sensitivas van 
más allá de lo que se piensa, lo que abre el 
camino a la transformación de los métodos 
tradicionales de entrenamiento y doma equina.

xiste el mito o el prejuicio sobre la brutalidad de los burros, las mulas o los caballos a tal punto 

Ede que el sinónimo de error garrafal es “burrada”, y peor aún si no se comprende algo, se dice 
de la persona que es una mula, y más aún cuando de manera fuerte y potente alguien salta las 

barreras absurdas que se le imponen, se dice de él o de ella que ese es un caballo o yegua, que mete 
la cabeza como sea o por donde sea, con tal de hacer su voluntad, así se la corten. Pero, aunque son 
cualidades de los caballares la fortaleza y la potencia que admiramos, por demás, estos animales 
son extraordinariamente inteligentes.
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De hecho, ya existe el método llamado doma 
racional equina mediante la cual se ponen al 
servicio del jinete: la memoria, la fortaleza, la 
sensibilidad, y la potencia de los caballos y 
demás equinos, sin violencia, ni humillación 
alguna. 

Hace un lustro Cogancevalle contactó a una 
“domadora” racional, de origen español, que 
demostró las bondades de esta técnica al 
entrenar varios caballos cerreros, mediante la 
conquista de ellos a base de palabras al oído, la 
interpretación y comprensión de sus instintos 
naturales, y la seducción por parte de la 
domadora que logró establecer un lazo de 
confianza con cada uno de aquellos potros.

Porque los caballos, machos, mulas, yeguas y 
los burros son capaces de aprender sin ser 
maltratados, y como lo demuestra el estudio 
citado se adaptan y comprenden las reglas 
inclusive más rápido que los humanos y 
aceptan los cambios.

Así mismo, ellos pueden comunicarse con las 
personas que son receptivas a sus diferencias 
y capaces de enfocarse en su inteligencia y 
capacidad para aprender. De esta forma la 

domadora logró establecer una conexión 
emocional con sus dirigidos, haciendo que 
ellos cooperaran en su entrenamiento, y que le 
fueran obedeciendo, al establecer con ellos 
simultáneamente, una relación de respeto y 
consideración a su condición animal.

En realidad, no es cosa del otro mundo, pero 
resulta muy aleccionador para quienes tienen 
caballos y quieren su bienestar.
 
Ello no quiere decir que una vez “domados” 
otras personas no pueden montarlos. Al 
contrario, gracias a este tipo de entrenamiento, 
los animales responderán de manera más 
eficiente al manejo y sabrá comunicarse de 
manera más fluida con su jinete porque habrá 
aprendido que el hombre no es un ogro que lo 
va a maltratar ni un bruto que lo va a forzar... o le 
va a meter miedo.

El animal domado racionalmente no olvida la 
seducción ejercida por su domador de manera 
que accederá al mundo de la hacienda sin 
estrés ni ansiedad porque se sentirá incluido de 
manera no traumática a la vida laboral del lugar 
donde habite. 

E Q U I N O T A S
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tip CABALLISTA
Amigo Caballista: Estamos en la temporada de los “Paseos o desfiles a caballo” y en estos eventos circulan gran 
cantidad de enfermedades que pueden ser contraídas por sus equinos. Recuerde vacunarlos contra la influenza y 

la encefalitis equina en los tiempos reglamentarios para garantizar la protección a estas enfermedades

Hay un soneto inigualable escrito por el 
maestro José Eustasio Rivera, el insigne autor 
de la novela “La voragine” el cual es un canto 
sublime a los potros, que bien vale la pena 
transcribirlo para el goce de quienes en 
Cogancevalle aman los caballos:
 

Los Potros

Atropellados por la Pampa suelta
los raudos potros en febril disputa
hacen silbar sobre la sorda
los huracanes en su crin revuelta.
 
Atrás dejando la llanura envuelta

en polvo, alargan la cerviz enjuta,
y a su carrera retumbante y bruta
cimbran los pindos y la palma esbelta.
 
Ya cuando cruzan el austral peñasco,
vibra un relincho por las altas rocas;
entonces paran el triunfante casco,
 
resoplan roncos, ante el sol violento,
y alzando en grupo las cabezas locas,
oyen llegar el retrasado viento.

E Q U I N O T A S

J.E.R
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Me detuve en seco, de temor a que se callaran 
al notarme e inclusive quise devolverme y 
advertir de lo que estaba pasando a nuestro 
albéitar, pero recordé que los perros tienen un 
oído muy superior al nuestro y que si hasta ese 
instante no habían caído en la cuenta de mi 
presencia era porque estaban demasiado 
entretenidos en su conversación. Además, 
parecían muy familiarizados con el ambiente 
del lugar donde toda la decoración y los objetos 
de la vitrina son juguetes, adornos y utensilios 
destinados para ellos. Es un lugar fresco y 
ameno esta sala de espera al punto de que los 
visitantes como doña Tarsila Gordillo, como 
escuché después que le llamó el médico, se 
echó su motoso mientras le esterilizaron su 
gata..

-Hola Poker, como te venía diciendo estoy muy 
preocupada por lo que le oí decir al doctor 
sobre las enfermedades caninas. Yo no sabía 
que por estos lares se daban muchos casos de 
parvovirosis en los Pinscher como yo, ...será 
por eso que nos trajeron acá?.

-Nos trajeron es mucha gente Crispeta. Yo soy 
un perro Afgano y no tengo predisposición a la 
parvo, según lo dijo él mismo doctor Ladino la 
vez pasada que me trajeron para una consulta.
-Bueno, pero, ¿qué tal, si no es eso y lo que 
tengamos es moquillo, porque, por qué nos 
trajeron?.

-Tampoco es mi caso Crispeta querida. A mí 
ese me dio cuando tenía tres meses, y casi me

CUANDO LOS PERROS 
HABLAN    

oy asistí a un suceso extraordinario al pasar por el consultorio médico de mascotas de 

HCogancevalle, había ido a consultar una cuestión para un artículo de esta revista al 
veterinario Albeiro Ladino quien justo en esos momentos estaba atendiendo a una gata en la 

mesa de cirugía. De modo que al enterarme decidí irme y volver después. ¡Pero algo me detuvo en 
el umbral de la salida... una conversación! Sí. No estoy loco. En la recepción esperaba una señora 
dormida en su cómoda silla, que supongo era la dueña de la gata, y ahí, junto a sus pies, dos 
estaban conversando bajito como para no despertarla. En principio creí que se trataba de personas, 
pero oh maravilla eran un par de perros. 
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me muero porque no podía ni respirar, debido a 
la sensibilidad a los aerosoles, pero se me quitó 
y me vacunan cada año contra eso.
-En cambio, yo no sé si he sido vacunada 
contra ese mal, aunque me llevaron al festival 
canino de Cogancevalle, el año pasado. De lo 
que si estoy segura es que me hicieron 
profilaxis dental gratis, y me aplicaron la 
vacuna contra la rabia.

-Yo tengo un amo muy tacaño y de mala 
memoria, pero todo hay que decirlo, conmigo 
se porta bien, hasta comida light me compra 
para evitar que me engorde porque tengo 
tendencia al hipotiroidismo. Él vive orgulloso de 
mi elegancia y sale conmigo a dar vueltas nada 
más que por exhibirme, además me contempla 
y me cepilla todos los días porque como podrás 
notarlo mi pequeña Crispeta, tengo porte de 
aristócrata. 

-...No pues qué belleza de perro muerto tan 
creído! ¿Pero contame él fue quien que te trajo 
ahora?

-No. Me trajo un empleado de la casa y me 
encomendó al doctor Ladino que me va a 
valorar enseguida, el me hace revisión general 
cada semestre.... el agua que ves, él me trajo 

agua... supongo que querrás un sorbo?
... está bien pues! Aunque tengo miedo que mi 
ama que esta requeñecuda se despierte y se 
enoje.

Crispeta se movió de su lugar a los pies de 
doña Tarsila, que se removió en su silla. Y ellos 
se quedaron en silencio. Bebió agüita y volvió a 
su puesto. 
  
Ocasión que aproveché para acercar la silla del 
“rey león” de la oficina del albeitar y sentarme, 
de manera que quedé resguardado por el panel 
que la divide de la recepción, mirando por un 
huequito esperando que prosiguieran la 
conversa, porque no quería perderme detalle 
de aquella conversación singular. Pensé en 
Quilla, la gata ... la pobre iba a quedar estéril, 
pero, pensándolo bien, las gaticas se 
reproducen como conejos y a veces se impone 
esterilizarlas. Menos mal que no tenía nada 
porque estas mascotas dicen los médicos que 
pueden padecer leucemia felina y hasta 
contraer el virus de inmunodeficiencia felina y 
que, con una gripa mal cuidada que les dé, 
estos animales se fracasan.

C O G A N C E V A L L E   P E T S
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En esto oí que el albéitar llamó: ...Tarsila 
Gordillo! Y la señora hubo de despertarse y 
acudir a la sala de cirugía a recibir a su gatita 
todavía sedada y recibir las recomendaciones 
post operatorias...

Qué, ojo, señora, ofrézcale algo pequeño y 
ligero, una presita de pollo o pescado que son 
muy nutritivos o dele su comida normal, su 
concentrado, pero sólo en una proporción 
limitada a un cuarto, de lo que normalmente le 
da...

Pero, más me llamó la atención de los perros 
que viéndose l ibres de doña Tarsi la, 
continuaron su entretenido coloquio, hablando 
de esta guisa:

-Querido Póker, si ahora me dan convulsiones 
no te asustes, que esto es un paro que yo le 
hago a mi ama, para que me ponga cuidado, 
porque como está entretenida con la gata, 
seguro que no me va a poner cuidado a mí.

-Tú tranquis querida que ...de eso y cojeras sé 
más que cualquiera! Exclamó al punto el lebrel 
afgano.

Yo, que estaba con el oído puesto en la delgada 
pared, debí asomarme discretamente a la 
recepción para comprobar una vez más que la 
que hablaba era nada menos que ese pite 
llamada Crispeta y ahora venía a entender que 
la carlanca dorada que le rodeaba el cuello era 
de oro puro, y la chamarra afelpada que lucía, 
si era “Cristian Dior” y el perfume que exhala 

poco le faltaba para ser un Chané 5, porque al 
principio me confundió con el olor a jazmín que 
exhalan los árboles de enfrente de la sede 
Cogancevalle, en las noches, y por supuesto, 
era de día. Y la gorrita roja, del América de Cali, 
era en realidad de fino estampado y suave 
textura para evitar el estrés calórico. Lo que es 
una exageración, pero, clientes hay para todo, 
y teniendo conqué, pues la tía se hace ver por 
su perra. Aunque la verdad sea dicha, 
humanizar los perros, en el fondo, no es 
d e s e a b l e  y a  q u e  l o s  c a n i n o s  s o n 
esencialmente perros de manera que ellos 
sufren puesto que en medio de todo por más 
que se quiera tratarlos como a personas ellos 
no pueden ser más que perros, aunque 
parezca que lo único que les faltara es hablar.

La verdad es que lo más importante, se me 
hace mí, ¿no? es que a las mascotas no les 
falte su comida balanceada, o sea, sus 
concentrados conforme a sus edades, y las 
características de raza, condiciones y 
vocaciones, y proveerles de su agua ad libitum.

Mantenerlos encerrados o amarrados como si 
estuvieran prisioneros de nosotros, es maltrato 
disfrazado de cuidado. Porque ellos necesitan 
recreación y deportes al aire libre, y buen 
manejo, de modo que si no se tiene un espacio 
adecuado para ellos es mejor no tenerlos. 
Porque maltrato no es sólo castigarlos 
duramente, o mantenerlos acostumbrados a 
punta de gritos... no faltaba más, ¡señores ...

C O G A N C E V A L L E   P E T S
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recordemos que ellos también tienen sus 
derechos!

Así pues, como les decía, seguí atento a la 
charla de este par de elocuentes caninos, que 
para nada fue una figuración mía este diálogo, 
porque los vi con estos ojos, y los oí, con estos 
oídos, diciendo:

-Pues mira Crispeta, yo vivo en una finca de las 
afueras y tengo campo para correr cazando 
mariposas que es lo que me gusta, y aunque 
me pongo como un coto de mugre, en casa 
siempre me están cepillado y quitando los 
cadillos que cojo en esas excursiones. 
      
 -A mí, me gusta el apartacho donde vivimos 
con mi ama Tarsila, para qué, pues aunque 
medianito, es central, y me encanta quedarme 
junto a Quilla, mirando pasar el tráfago. Y nos 
hemos acostumbrado tanto el uno al otro, que 
parecemos de la misma especie, aunque a 
veces a mí me dé por joderle la vida y morderla 
pasito, cosa que a ella, no le gusta ni poquito y 
se remonte y corra a treparse peligrosamente 
por el alfeizar de la ventana de este sexto piso.

Otras veces, es que me vuelvo loca, sola, en 
las noches haciendo bulla ante cualquier 
ruidito, con el ánimo exacerbado y esto es que 
me quedo en ese rique-raque, hasta que se 
emberraca mi amo y me manda a callar su 
lecho.

-Bueno. Así es el destino, Cris, la verdad, es 
que nosotros debemos sentirnos agradecidos 
con los amos que tenemos, aunque como 
dicen por ahí: “como las mascotas algún 
resabio han de tener”.

Entonces se oyeron los tacones de doña Tarsila 
acompasados con los pasos de Albeiro que iba 

saliendo para subirse a su carro con la gatita 
entre sus brazos, la cual debió dejar en su 
canasta apresuradamente porque oyó el Ua-
Uau característico de Crispeta cuando iba a 
entrar en trance de convulsiones.

Doña Tarsila trastabilló en sus tacones al ver al 
“Cris” echando babaza y chillando a la par que 
se apoderaban de ella las convulsiones: 
“¡Haga algo doctor!” barbotó asustada. 

El médico veterinario ante la alarma de doña 
Tarsila Gordillo, le siguió la idea y tomándola en 
los brazos la entró al consultorio donde le 
auscultó el corazón con el estetoscopio, le miró 
con lupa los ojos y le examinó el cuerpo y 
concluyó que por lo visto no tenía nada.
 
En tanto Póker, muerto de la risa, disimulaba su 
ataque con ladridos alborozados al ver lo 
teatrera que resultó su amiga Crispeta.

“Cómo que no tiene nada doctor, haga algo que 
se va a morir Crispetica”-rogó entre humilde y 
mandona doña Tarsila.

TIP MASCOTAS
Las mascotas son animales que se convierten en un miembro más de la familia por todas sus demostraciones de 

cariño y afecto. Brindémosle todo lo necesario para que ellos se sientan tranquilos y se mantengan siempre sanos. 
En Cogancevalle encontrará todo lo que requiere sus mascota, desde las vacunas, vitaminas y antiparasitarios 

hasta los implementos que necesita para su diario vivir.
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Luego de aquella revisión general y a 
instancias de la señora el doctor accedió a 
dejarla en observación, por una semana. 
Termino de valorarla y le organizaron una cama 
donde pasó relajada los siete días sin ningún 
asomo de ataque, mientras se obtenían los 
resultados de los exámenes de laboratorio que 

eventualmente pudieran detectar el origen de 
esa extraña pataleta de la Crispeta que pudiera 
corroborar la evidencia de una dolencia... ¡pero 
nada!

Después de aquel período de observación 
coligieron con otros colegas de Cogancevalle, 
que no tenía enfermedad renal, digestiva, o de 
la piel alguna a pesar de la huella de la cadena 
en su cuello, que en realidad la perra tenía era 
“gadejo”. Y ante el trabajo echado a perder 
únicamente les quedó la sensación de que al 
menos podían diagnosticar que tantos mimos 
para un animal también pueden hacerle daño: 
Crispeta fue descubierta en su simulación, 
pero, para doña Tarsila que la adoraba más que 
sus sonoros tacones, si se había enfermado su 
perrucha pero de ver a su amiga Quilla en el 
quirófano, por ser esta un animal muy sensible, 
y agradecida pagó con gusto los gastos de 
observación, exámenes y diagnóstico.

Yo me quedé asombrado ese día de ver lo 
astuta que puede ser una mascota, y mejor aún 
se me quedó grabada en los oídos la risa 
socarrona de Póker. 

Así termino esta tertulia que, aunque parece un 
cuento, muchos dueños de mascotas han 
escuchado conversaciones similares… bueno 
o al menos se las han imaginado.
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